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À propos de l’auteur

Membre du comité d’experts et formateur pour le Projet Voltaire, Julien Soulié
est un (gentil) psychopathe des mots. Ex-professeur de lettres classiques (dans
la région lilloise, pendant 17 ans), il a toujours adoré l’étymologie, les dictées, les
grammaires (du français, du grec, du latin), les verbes irréguliers, les calembours
(pas toujours subtils) et les sushis (c’est un être humain, quand même).

Verbicruciste pour la revue 7 Étoiles et pour Le Robert, il a remporté les « Timbrés
de l’orthographe » en 2013 et écrit des dictées (assez retorses, paraît-il) pour des
concours. Il est aussi l’auteur de plusieurs livres sur la langue française, notamment chez First, dont Bayer aux corneilles, Le Petit Livre de l’orthographe, Et cetera,
et cetera ou le Kit de secours pour les nuls en orthographe. Parfois, il rêve d’écrire un
roman policier.



Introduction

Jean Guéhenno a dit jadis (ou naguère ? – nous verrons cela plus tard…) :
« L’orthographe est la politesse de la langue. » Outre qu’il est toujours chic
et impressionnant de commencer un livre par une citation de bon aloi, reconnaissons que nous avons tous (toutes) été un jour choqué(e)s par une « impolitesse » faite à la langue : une erreur d’orthographe, un accord fautif ou un malgré
que douloureux à nos oreilles délicates. Mais avouons-le aussi : si nous sommes
parfois prompt(e)s à reprendre autrui et à nous offusquer de ses erreurs, nous ne
sommes pas nous-mêmes toujours « poli(e)s » avec notre langue, tant s’en faut !

Aussi l’humilité est-elle de rigueur face à une orthographe que l’on dit volontiers
facétieuse et à une grammaire que l’on décrit comme particulièrement alambiquée. L’humilité… mais aussi la motivation et l’envie de progresser. Car l’orthographe est (à tort ou à raison) un marqueur social fort ; y déroger peut parfois
coûter cher.

C’est dans ce but que le Projet Voltaire et le Certificat Voltaire furent créés voilà
une dizaine d’années : pour faire en sorte que l’orthographe ne soit pas pénalisante professionnellement, que notre expression défaillante ne nous désigne
pas à la vindicte du corps social. Et, accessoirement – ou primordialement ? –
pour que nous soyons à l’aise et heureux dans le maniement de notre langue, que
nous retrouvions le goût de nous exprimer avec précision et nuance, voire – et
pourquoi pas ? – le plaisir d’écrire… Y a-t-il chose plus triste que quelqu’un qui
se censure parce qu’il a peur de commettre une « faute » ?

À propos de ce livre

Ce livre a pour objectif de vous préparer au mieux au Certificat Voltaire Orthographe
et à son pendant rédactionnel tout récent, le Certificat Voltaire Expression.
Par-delà la préparation à l’examen, l’ouvrage ambitionne aussi, le cas échéant,
de vous réconcilier – si possible avec un ton point trop académique ni compassé –
avec la langue française, votre langue, de vous la faire manipuler avec aisance,
voire de vous faire renouer avec le bonheur d’écrire et de jouer avec elle. Si vous
avez des complexes linguistiques, si une orthographe peu assurée, une grammaire
précaire vous bloquent, nous espérons sincèrement qu’à la fin de ce livre, vous
pourrez au moins vous dire : « Finalement, ce n’est pas si compliqué que ça ! »
ou « Je suis enfin un peu décomplexé(e) ! » (Et tout cela, sans une seule séance
chez le psychanalyste…)

Comment ce livre est organisé

Cet ouvrage est scindé en deux grandes parties.

La première partie vous permettra de vous entraîner (et – soyons ambitieux ! –
de progresser) pour le Certificat Voltaire Orthographe. Cette partie est subdivisée
en deux sous-parties, selon le module que vous travaillez :


• Supérieur, c’est-à-dire 140 règles de la langue professionnelle quotidienne
relevant de l’orthographe lexicale, de la conjugaison, de l’orthographe
grammaticale (les accords) et du « bon usage ». Cela correspond
aux 135 phrases du sujet 1 du Certificat ;

• Excellence, à savoir 200 règles plus pointues ressortissant à une langue plus
littéraire et soutenue ; là encore, vous vous frotterez à de l’orthographe lexicale,
de la conjugaison, de l’orthographe grammaticale et du « bon usage ».
Cela correspond aux 60 phrases du sujet 2 du Certificat.




Chacune de ces sous-parties commence par une petite mise en jambes
(« testez-vous ! »). Puis chaque règle est étudiée, analysée, détaillée, se voit
assortie d’un exercice d’application. À la fin, un test vous est proposé afin que
vous vérifiiez vos acquis pour les modules Supérieur et Excellence.

Enfin, des sujets d’annales avec leurs corrigés vous offriront la possibilité de vous
entraîner dans les conditions du « vrai » Certificat Voltaire Orthographe.

La deuxième grande partie vous permet de travailler votre expression écrite
afin de passer le Certificat Voltaire Expression : mots de vocabulaire et tâche
rédactionnelle.

Là encore, des exercices fréquents vous sont proposés pour éprouver vos acquis
et jalonner vos apprentissages ou vos révisions.

À la fin, un sujet de tâche rédactionnelle et un sujet d’annales de vocabulaire vous
mettront dans les conditions (presque) réelles du Certificat Voltaire Expression.

Enfin, la Partie des Dix vous servira de « boîte à outils » linguistique : n’hésitez
pas à y piocher, si nécessaire ! Tout d’abord, elle vous rappellera de manière
concise (mais, nous l’espérons, édifiante) ce que sont les principales catégories
grammaticales qui auront pu être mentionnées dans le corps de l’ouvrage.
Ensuite, ce sera le tour des fonctions grammaticales. Enfin, nous vous présenterons les « dix commandements » de l’orthographe grammaticale, c’est-à-dire
les 10 règles d’accord essentielles du français, résumées en quelques lignes
(une gageure, je vous l’assure !).

À la fin de l’ouvrage, un index vous aidera à cibler et retrouver aisément la ou les
règles qui vous intéressent.

Les icônes utilisées dans ce livre

[image: ]Une règle, une anecdote inattendue, pour vous permettre de « creuser » la règle…
ou pour étancher votre soif de curiosité, tout simplement !

[image: ]Un moyen mnémotechnique pour aider vos neurones à retenir sans trop
vous fatiguer…

[image: ]Un point de vigilance, qui requerra toute votre attention.

[image: ]Une précision à ne pas négliger.

[image: ]Une explication par l’étymologie, cela peut vous aider à retenir pas mal de choses !

Et maintenant ?

Et maintenant, ça va être à vous de « jouer ». Surtout, n’ayez pas peur ! Vous
savez des choses et vous savez que vous les savez ! Alors, ne vous laissez pas
effrayer par cette langue française, qui a certes ses coquetteries et ses excentricités, mais qui se montre si attachante, pour peu qu’on se donne la peine de la
connaître un peu…

Alors, allez-y, ne soyez pas timide : (re)faites connaissance avec votre langue ;
vous ne l’en aimerez que davantage…


Le Certificat Voltaire, comment ça marche ?


Tout d’abord, sachez que, depuis 2019, il existe deux parties au Certificat Voltaire :


• Le Certificat Voltaire Orthographe, qui évalue votre niveau en orthographe ;

• Le Certificat Voltaire Expression, qui évalue vos capacités lexicales et
rédactionnelles.




Le Certificat Voltaire Orthographe, noté sur 1 000 points, se présente sous la
forme de 195 phrases réparties en deux sujets, chacun mêlant des règles d’orthographe grammaticale et lexicale, de conjugaison et de « bon usage » (emploi des
bons mots et syntaxe) :


• Le sujet 1 concerne le module Supérieur ; il comprend les 135 premières phrases
et compte pour 700 points ;

• Le sujet 2 concerne le module Excellence : il comprend les 60 dernières phrases
et compte pour 300 points.




Vous disposez de 2 heures pour venir à bout de ces deux sujets, en cherchant dans
chaque phrase, parmi les termes soulignés, ceux qui sont fautifs.

Avant que vous n’attaquiez ces deux sujets, on vous soumettra une dictée très
brève (3 phrases, moins de 20 mots en tout), qui ne compte pas dans votre score
sur 1 000, mais peut s’avérer rédhibitoire si vous y commettez un trop grand
nombre d’erreurs.

Le Certificat Voltaire Expression, noté de 1 à 9 (9 étant le meilleur), est constitué
d’un questionnaire de vocabulaire comprenant 100 mots à définir grâce à un carré
de choix : vous disposez de 30 minutes pour terminer ce sujet.

Puis le surveillant vous lira deux fois un texte argumentatif, lentement et distinctement, à 3 minutes d’intervalle. Vous disposerez ensuite d’environ 1 h 20 pour
rédiger un résumé de ce texte. Lectures comprises, l’épreuve durera 1 h 30.

Pour de plus amples précisions, nous vous conseillons d’aller lire les consignes
présentes au début de chaque sujet d’annales : elles expliquent tout en détail !


Petite FAQ du Certificat Voltaire Orthographe


Avant que vous n’alliez passer le Certificat Voltaire Orthographe, certaines questions vous turlupinent ? C’est tout naturel ! Voici donc une petite foire aux questions, afin de répondre aux interrogations les plus fréquentes (et non moins
légitimes)…

Avant le Certificat…

Le Certificat Voltaire est-il vraiment un plus ?

Oui, indéniablement ! Avec 7 millions d’utilisateurs et 5 000 entreprises et institutions qui l’ont adopté, il est devenu difficile de passer à côté quand on parle de
remise à niveau en orthographe. Un bon résultat au Certificat Voltaire est donc un
atout à valoriser sur votre CV.

Où puis-je passer le Certificat Voltaire ?

Tout le territoire français est « maillé » par plus de 1 800 centres agréés de passation du Certificat. Pour trouver le plus proche de chez vous, rendez-vous sur le
site du Projet Voltaire : https://www.certificat-voltaire.fr/centres-examen-orthographe.

Dois-je acheter d’autres ouvrages pour préparer le Certificat ?

Bien sûr que non, celui-ci est le meilleur, évidemment ! Si toutefois vous avez
encore quelques doutes, il existe aujourd’hui une littérature nombreuse sur le
Certificat Voltaire. Néanmoins, soyez vigilant(e) et choisissez de préférence les
ouvrages « labellisés » Voltaire (sur la couverture desquels figure le logo « V »).

Que dois-je apporter le jour du Certificat ?

Vos neurones bien échauffés, bien sûr ! Mais aussi, pensez à prendre votre pièce
d’identité, votre convocation, un stylo à bille noir, éventuellement un crayon à
papier… et une bouteille d’eau, en cas de petite soif !

Pendant le Certificat…

À quoi sert la minidictée au début de l’examen ?

Cette dictée ne compte pas pour le score au Certificat Voltaire ; elle peut être
cependant pénalisante si vous y commettez trop d’erreurs… Un « R » (pour
« réserve ») figurerait alors sur votre Certificat. En fait, cette dictée a pour but
de déceler d’éventuelles dyslexies ou dysorthographies qui n’auraient pas été
diagnostiquées auparavant. C’est pourquoi les trois petites phrases qui le composent sont toujours bâties sur le même schéma. Un petit exemple ? Vos désirs
sont des ordres :

Les magasins restaient ouverts à midi. Mon cousin a été informé. Ma cousine a acheté
des chaussures.

Vous voilà rassuré(e), j’en suis sûr !

Comment bien gérer mon temps ?

C’est peut-être un des éléments clefs de votre réussite : bien gérer les deux heures
qui vous sont imparties pour traiter les 195 phrases du Certificat. Faisons un peu
de maths : 2 heures pour 195 phrases, cela nous fait une moyenne de presque
37 secondes par phrase. Certaines vous demanderont beaucoup moins, quelques-unes un peu plus… Mais, tout bien pesé, vous avez le temps de vous occuper des
195 phrases… sans traînasser cependant ! Ne vous attardez pas trop longtemps
sur une phrase, par exemple : laissez-la de côté et revenez-y à la fin ; sinon, vous
perdrez un temps précieux sans être forcément plus avancé(e)…

En tout cas, lisez bien chaque phrase intégralement avant de vous jeter avec avidité sur la grille de réponses : certains mots en fin de phrase peuvent par exemple
déterminer un accord de participe… Chaque phrase possède un sens et, pour bien
saisir celui-ci, il faut lire ladite phrase jusqu’à la fin !

Dois-je absolument terminer les deux sujets ?

Oui, c’est capital pour votre score : si vous laissez la moindre question sans avoir
noirci au moins une case, vous perdrez automatiquement des points !

Comment faire si je me suis trompé(e) sur ma grille de réponses ?

Il vous suffit d’utiliser la feuille de secours intitulée « mes corrections » et d’y
reporter la bonne réponse… sans rien toucher à votre réponse sur la première
feuille ! Ce sera toujours la feuille « mes corrections » qui sera traitée en priorité.

Comment les phrases sont-elles choisies ?

Tout à fait au hasard ! Elles sont piochées dans la base de données des phrases
du Projet Voltaire et votre sujet est généré aléatoirement. Ne cherchez donc pas
à savoir si telle ou telle règle tombe plus souvent qu’une autre : comme au bac,
mieux vaut éviter les impasses !

Comment le Certificat est-il évalué ?

Un peu comme la recette d’un certain soda au cola, le système de comptage des
points du Certificat Voltaire est un secret très bien gardé… Sachez seulement que
le premier sujet compte pour 700 points et le second pour 300.

Après le Certificat…

Quand recevrai-je mes résultats ?

Normalement, votre résultat vous sera envoyé par courriel sous quinzaine
(voire parfois sous huitaine).

Et dans le mois qui suit, vous recevrez le précieux diplôme, avec le « code
employeur » attestant l’authenticité de votre score.

Qu’est-ce qu’un « bon score » au Certificat ?

Tout dépend bien sûr de vos objectifs ! L’important est de voir d’où vous partez
et où vous arrivez…

Sachez seulement qu’un score de 700/1 000 vous permet d’atteindre le niveau
« Affaires », c’est-à-dire celui qui est souhaitable dans la langue de votre quotidien professionnel. Mais si vous obtenez moins, ce n’est pas grave : chacun(e)
progresse à son rythme !

Au-dessus de 900 points, vous pourrez afficher le niveau « Excellence »… et
sachez encore que chaque année, quelques heureux élus – des heureuses élues,
en fait, le plus souvent – parviennent à atteindre le score maximal de 1 000 points !

Combien de temps le Certificat est-il valable ?

Le Certificat Voltaire a une validité de 4 ans, au-delà de laquelle il faudra rafraîchir
un peu vos connaissances en le repassant.

Quand puis-je repasser le Certificat ?

Quand vous le souhaitez ! Si vous le repassez avant la fin de validité, vous conserverez le meilleur score (mais si votre premier score est le meilleur, sa durée de
validité ne sera pas rallongée).

Combien de fois puis-je le repasser ?

Autant de fois que votre motivation, votre acharnement, voire votre addiction
vous le permettront !




Partie 1 S’entraîner au module Supérieur


[image: ]



Dans cette partie…

Vous voilà prêt(e) à vous lancer dans la grande épopée
du Certificat Voltaire !

Le module Supérieur comporte les 140 règles du français
les plus courantes, qui vous permettront de maîtriser
une orthographe professionnelle solide et enfin débarrassée
de ces erreurs si fréquentes dans les courriers et les e-mails
quotidiens !

Mais il va vous falloir un peu de motivation et, peut-être,
d’entraînement pour maîtriser le module.

Il n’est rien, cela dit, dont un peu d’efforts et d’entrain ne puissent
venir à bout !

Affûtez donc vos crayons… et vos neurones : c’est le début
d’une belle aventure !





Testez-vous !

Voici 30 phrases. Chacune contient plusieurs règles présentes dans le module
Supérieur du Certificat Voltaire. À vous de retrouver les erreurs : de 0 à 3 par
phrase.

1. Ils ont été au magazin mais ont d’abord dû marcher 1,8 kilomètres.

2. La connexion Internet que nous avons partagé était sensée être à haut débit.

3. Et bien, j’ai l’impression que tu mange mieux depuis quelques jours.

4. Se sont les deux dernières pièces que nous avons vues jouer que j’ai trouvées
excèptionnelles.

5. Tout les jours, cet employé porte les mêmes pantalons marrons.

6. Elle est parvenue à vous persuadez de dépenser deux cents cinquante euros pour
ça, je le savait !

7. Parmi ces écrivains, la plupart a réussi à créer un language exigeant.

8. Quoiqu’on en pense, la voiture qu’il a faite acheter nous est utile,
voir indispensable.

9. Face à ce soi-disant meneur d’hommes, on est pas prêt de se laisser faire !

10. Le fabriquant répond presqu’aussitôt après que nous l’ayons contacté.

11. Bien sûr, je vous envois dès que possible la chemise toute entière, avec toutes
les pièces incluses.

12. Je souhaite qu’il est fait bonne impression lors de l’entretient et, ce faisant,
qu’il obtienne ce poste.

13. Peut-être y a-t’il un moyen de pallier à la faiblesse de votre rénumération ?

14. Parmi toutes les demandes, je ferais un effort pour que la votre soit agrée
au plus vite.

15. Malgrés le différend qui nous a opposés à lui, nous sommes prêts à rediscuter
avec Mr Haine Hervé.

16. Ne vas pas les prendre à parti, ils sont trop orgueilleux pour supporter ça !

17. Il repart déjà en vacances, quoiqu’il vienne récemment dans prendre deux
semaines et demies.

18. Quant à l’accompte de deux cent quatre-vingt-dix euros, merçi de me dire
si il a déjà été versé.

19. Certes, j’aimerais savoir quand est-ce qu’ils se décideront enfin à prendre partie
pour nous.

20. Neptune est le dieu des mers, à l’instar de Poséïdon chez les Grecs.

21. Vous dites que ce magazine bimensuel est déjà épuisé ? Moi qui l’attendait
depuis deux mois !

22. Je me demande comment les enfants ont-ils fait pour mettre ainsi la maison
sans dessus dessous : on la retrouvée dans un état déplorable !

23. Au par avant, nous croyons que cette situation n’était qu’un cauchemar
provisoire.

24. Ces salariés ne son guère étonné parce qu’on leur demande de faire.

25. Prend-t-elle ses médicaments toutes les demi-heures ? Est-ce que sa va un peu
mieu ?

26. S’il te demande d’avantage pour alimenter ce fonds de pension,
réponds évidement que tu n’es pas intéressé.

27. Je vous serais gré de répondre aux messages que nous avons laissés
à votre attention.

28. Nous devions travailler tous ensembles ; hors, plutôt que de collaborer,
chacun a préféré suivre sa voie…

29. Si elle sans prend à toi même, dis-lui que ce n’est pas très professionnel.

30. Quoique nous leur confions à faire, ils si prennent si mal qu’on n’y comprend
jamais rien.



Corrigé

1. Ils sont allés (p. 115) au magasin (p. 30) mais ont d’abord dû marcher 1,8 kilomètre (p. 100).

2. La connexion Internet que nous avons partagée (p. 116) était censée (p. 48)
être à haut débit.

3. Eh bien (p. 28), j’ai l’impression que tu manges (p. 67) mieux depuis quelques
jours.

4. Ce sont (p. 124) les deux dernières pièces que nous avons vu (p. 117) jouer que
j’ai trouvées exceptionnelles (p. 106).

5. Tous (p. 102) les jours, cet employé porte les mêmes pantalons marron (p. 108).

6. Elle est parvenue à vous persuader (p. 84) de dépenser deux cent (p. 105) cinquante euros pour ça, je le savais (p. 71) !

7. Parmi ces écrivains, la plupart ont (p. 112) réussi à créer un langage (p. 29)
exigeant.

8. Quoi qu’ (p. 135) on en pense, la voiture qu’il a fait (p. 119) acheter nous est
utile, voire (p. 55) indispensable.

9. Face à ce soi-disant meneur d’hommes, on n’ (p. 155) est pas près (p. 52) de
se laisser faire !

10. Le fabricant (p. 89) répond presque (p. 45) aussitôt après que nous l’avons
contacté (p. 91).

11. Bien sûr, je vous envoie (p. 79) dès que possible la chemise tout (p. 120) entière,
avec toutes les pièces incluses.

12. Je souhaite qu’il ait (p. 90) fait bonne impression lors de l’entretien (p. 81) et,
ce faisant, qu’il obtienne ce poste.

13. Peut-être y a-t-il (p. 43) un moyen de pallier (p. 156) la faiblesse de votre
rémunération (p. 31) ?

14. Parmi toutes les demandes, je ferai (p. 87) un effort pour que la vôtre (p. 130)
soit agréée (p. 75) au plus vite.

15. Malgré (p. 35) le différend qui nous a opposés à lui, nous sommes prêts à
rediscuter avec M. (p. 46) Haine Hervé.

16. Ne va (p. 74) pas les prendre à partie (p. 50), ils sont trop orgueilleux pour
supporter ça !

17. Il repart déjà en vacances, quoiqu’il vienne récemment d’en (p. 125) prendre
deux semaines et demie (p. 110).

18. Quant à l’acompte (p. 18) de deux cent quatre-vingt-dix euros, merci (p. 41)
de me dire s’il (p. 46) a déjà été versé.

19. Certes, j’aimerais savoir quand ils se décideront (p. 154) enfin à prendre parti
(p. 50) pour nous.

20. Neptune est le dieu des mers, à l’instar de Poséidon (p. 40) chez les Grecs.

21. Vous dites que ce magazine bimestriel (p. 149) est déjà épuisé ? Moi qui
l’attendais (p. 112) depuis deux mois !

22. Je me demande comment les enfants ont fait (p. 154) pour mettre ainsi la
maison sens dessus dessous (p. 31) : on l’a (p. 128) retrouvée dans un état
déplorable !

23. Auparavant (p. 37), nous croyions (p. 85) que cette situation n’était qu’un
cauchemar provisoire.

24. Ces salariés ne sont (p. 138) guère étonnés (p. 115) par ce qu’ (p. 132) on leur
demande de faire.

25. Prend-elle (p. 43) ses médicaments toutes les demi-heures ? Est-ce que
ça (p. 122) va un peu mieux (p. 35) ?

26. S’ils te demandent davantage (p. 126) pour alimenter ce fonds de pension,
réponds évidemment (p. 21) que tu n’es pas intéressé.

27. Je vous saurais gré (p. 152) de répondre aux messages que nous avons laissés
à votre attention.

28. Nous devions travailler tous ensemble (p. 119) ; or (p. 127), plutôt que de
collaborer, chacun a préféré suivre sa voie…

29. Si elle s’en (p. 136) prend à toi-même (p. 110), dis-lui que ce n’est pas très
professionnel.

30. Quoi que (p. 135) nous leur confiions (p. 85) à faire, ils s’y (p. 137) prennent
si mal qu’on n’y comprend jamais rien.




DANS CE CHAPITRE

Maîtrisez les consonnes
doubles et les finales

•

Apprenez à écrire ces mots
qu’on ne sait jamais écrire

•

Apprivoisez les petits
signes embêtants

•

Sachez distinguer
les « faux jumeaux »




Chapitre 1 Un peu d’orthographe lexicale… ou comment écrire correctement les mots


Ce que l’on nomme « orthographe lexicale » concerne l’écriture des mots
telle que vous la trouverez dans les dictionnaires : il s’agit en fait de la
« photographie » du mot, qu’il faut souvent retenir par cœur, sans qu’il y ait
vraiment de règles (comme ce sera le cas pour l’orthographe grammaticale). Il y
a même parfois (souvent ?) des irrégularités qui peuvent en amuser certains… et
agacer, voire effrayer les autres ! Mais, si vous appartenez à cette dernière catégorie, pas de panique : ce qui suit va vous accompagner pas à pas et vous aider à
dompter cette orthographe française si capricieuse…


On redouble ? – Consonnes simples et consonnes doubles


L’orthographe française est prodigue d’hésitations en tous genres en ce qui
concerne les consonnes doubles. Vous rencontrerez donc quelques cas fréquents
lors du Certificat : préparez-vous-y !

Acompte

Contrairement à la plupart des mots commençant par le son [ac], le nom acompte
ne prend qu’un c : il est en effet issu de la locution à compte.

[image: ]Acompte vient de à compte.


Ex. 1. Retrouvez les mots fautifs


❶ Un acompte de 5 000 € a déjà été
versé par le client.

❷ Nous vous demanderons un
accompte de 10 % du montant total.

❸ Vous ne devez plus que 2 500 €,
puisque vous aviez déjà payé 500 €
d’accompte.

❹ Ce week-end n’est qu’un petit
acompte en attendant les vraies
vacances.

❺ À défaut d’un acompte suffisant,
le contrat n’a pu être conclu.

❻ Le versement d’un accompte engage
les deux parties.

❼ Il est hors de question que je paye
cette somme, alors que j’avais déjà
donné un accompte.

❽ En raison de l’annulation, l’acompte vous a été remboursé.

❾ Le propriétaire exige que nous
lui versions un accompte non
négligeable.

❿ « C’était déjà un acompte de
l’Angleterre qu’il prenait à Paris par
cet affreux temps. » (Huysmans)






Appeler, j’appelle

Lorsque l’on veut obtenir le son « è » en français, il faut doubler la consonne qui
suit : ainsi, on doit écrire j’appelle, il rappelle, elles appellent, vous appellerez.

En revanche, si l’on entend le son « eu », une consonne simple suffit, il est inutile
de doubler le l : appeler, rappeler, nous appelons, j’appelais, appelant, appelé…

Notez aussi que, comme la grande majorité des verbes commençant par le son [ap],
appeler prend toujours deux p.

[image: ]On nous appelle à la pelle.


Ex. 2. Retrouvez les mots fautifs


❶ Je vous rapelle que ces documents
doivent être complétés avant ce soir.

❷ Demain, vous appellerez nos
partenaires pour savoir où ils en sont.

❸ Rapellons-nous les sombres périodes
de notre histoire, afin d’en tirer
les leçons.

❹ Je finirai en vous rapellant que
« science sans conscience n’est que
ruine de l’âme ».

❺ J’appellerai l’électricien pour
le mettre au courant.

❻ Comment vont-ils appeler leur premier enfant ?

❼ « On appelle voiture d’occasion
une voiture dont toutes les pièces
font du bruit sauf le klaxon. » (Dac)

❽ Vous n’avez qu’à les rappeler tout de suite !

❾ Inutile de vous rapeller que je serai
absent la semaine prochaine.

❿ Mince ! Le comité Nobel a rapellé alors que je n’étais pas là !






Développer, envelopper

Cette famille de mots est formée sur le terme du latin populaire faluppa, qui désigna un brin de paille puis une chose de peu de valeur. Tous ces mots prennent
donc un l et deux p : développer, développement, développeur, enveloppe, envelopper,
enveloppement.

[image: ]Pour fermer une enveloppe, un coup de langue (l) et deux coups de poing (pp).


Ex. 3. Retrouvez les mots fautifs


❶ Lors du débat, les orateurs ont
pu exposer et dévelloper leurs
arguments.

❷ Les pays riches doivent contribuer
au développement des pays pauvres.

❸ Pensez à bien enveloper le fromage
dans un papier.

❹ Notre entreprise vient d’embaucher
trois dévellopeurs.

❺ Cet haltérophile est un champion
du développé.

❻ Le développement d’un pays passe-t-il forcément par la croissance
économique ?

❼ N’oublie pas d’écrire l’adresse
sur l’envellope.

❽ « Le roi d’un noir chagrin paraît
enveloppé. » (Racine)

❾ Cette affaire criminelle a récemment
connu de nouveaux dévellopements.

❿ Obélix n’est pas gros, il est juste
un peu enveloppé !






Intéresser

Intéresser et les mots de sa famille sont souvent victimes d’erreurs. Pour bien les
orthographier, il peut être utile de se référer à leur étymologie latine : intéresser
est formé sur la préposition inter suivie du verbe esse (« être », que l’on retrouve
dans essence). Donc inter + esse donne intéresser, avec un seul r. De même : intérêt,
intéressant, intéressement, inintéressant.

[image: ]L’intéressé a l’r unique.


Ex. 4. Retrouvez les mots fautifs


❶ Cause toujours, tu m’intérresses !

❷ Votre offre nous semble très
intéressante.

❸ Paul Harroyd s’est toujours interressé à la photo.

❹ Vous bénéficierez d’un petit
intéressement en fonction
des résultats de l’entreprise.

❺ Cette série pleine de rois, de reines et
de dragons a interressé des millions
de spectateurs.

❻ Dans ce litige, je suis la principale
intéressée.

❼ Ce roman policier est inintéressant au possible !

❽ Je connais bien Charles :
ses services sont toujours
intérressés.

❾ « Brichot ne soupçonnait pas
qu’on pût s’intéresser à une robe
et à un jardin comme à une œuvre
d’art. » (Proust)

❿ Ne serait-il pas interressant d’approfondir notre réflexion ?






Occurrence

Formé sur la racine latine du verbe currere (« courir »), comme dans concurrent, le
nom occurrence s’écrit avec deux c et deux r. Il est d’un emploi littéraire et signifie
« cas, circonstance ». Mais il apparaît le plus souvent dans la locution courante
en l’occurrence (« dans le cas présent »).

[image: ]En l’occurrence, je redouble !


Ex. 5. Retrouvez les mots fautifs


❶ En l’occurence, vous n’avez fait
aucun effort.

❷ Dans ce texte, il y a quinze
occurrences du mot « concurrence ».

❸ Je ne comprends pas bien ce qu’en
l’occurence demande le manageur.

❹ Le gouvernement a-t-il pris
en l’occurence les mesures qui
s’imposaient ?

❺ En pareille occurrence, nous aurions
agi différemment.

❻ « Quand seront-elles ensemble,
l’occurrence d’une seconde et
la conscience la plus aiguë ? »
(Jankélévitch)

❼ Selon l’occurence, le stratagème
utilisé devra être différent.

❽ Je n’ai pas, en l’occurrence,
à recevoir de leçons de ta part !

❾ Une occurence unique dans un texte
est appelée « hapax ».

❿ En l’occurence, cet appartement est
beaucoup trop cher.







Les adverbes en -amment / -emment : méchamment, évidemment


Les adverbes en -amment sont formés sur des adjectifs en -ant :
méchant > méchamment.

De même, les adverbes en -emment sont formés sur des adjectifs en -ent :
évident > évidemment.

Dans tous les cas, la consonne m est toujours doublée et la fin de l’adverbe
se prononce toujours « aman ».

Ces adverbes sont une petite soixantaine :



	
adverbes en -amment 
	
adverbes en -emment 



	abondamment, arrogamment, bienveillamment, brillamment, bruyamment, concomitamment, constamment, couramment, dégoûtamment, élégamment, épatamment, étonnamment, galamment, incessamment, indépendamment, instamment, languissamment, méchamment, nonchalamment, notamment, nuitamment, obligeamment, pesamment, plaisamment, précipitamment, puissamment, savamment, suffisamment, vaillamment, vigilamment 

	apparemment, ardemment, concurremment, consciemment, conséquemment, décemment, différemment, diligemment, éloquemment, éminemment, évidemment, excellemment, fervemment, fréquemment, impudemment, incidemment, indolemment, innocemment, insolemment, intelligemment, négligemment, patiemment, pertinemment, précédemment, prudemment, récemment, sciemment, subséquemment, urgemment, violemment 






[image: ]Le m se rencontre fréquemment dans fréquemment.


Ex. 6. Retrouvez les mots fautifs


❶ Pour une fois, réagissez
intelligement !

❷ La démission du Premier ministre a
été abondamment commentée dans
les journaux.

❸ J’adore les auteurs du XIXe siècle,
notamment Émile Zola.

❹ Les Flamands rosses ne parlent pas
courament le français…

❺ Nous avons reçu récemment plusieurs réclamations.

❻ Les enfants se sont mis à courir
bruyamment dans le jardin.

❼ Apparement, les acheteurs sont
satisfaits de leur acquisition.

❽ Nous vous prions instament de
respecter les consignes sanitaires.

❾ Théo nous laisse quand même
fréquemment tomber.

❿ Olympe Hertinante est évidement bien élevée !






Les suffixes -onnel et -onal : personnel vs régional

Ces deux suffixes fonctionnent différemment :


• les mots en [onel] s’écrivent toujours avec deux n : personnel, professionnel,
rationnel… ;

• les adjectifs en [onal] ne prennent qu’un n : national, patronal, régional…




[image: ]Ces adjectifs et noms se distinguent aussi au féminin : une professionnelle (avec
deux l) vs l’Assemblée nationale (avec un seul l).

[image: ]L’obsessionnel est plein de n.


Ex. 7. Retrouvez les mots fautifs


❶ Tout le personel est convié au pot de
départ d’Ella Phini.

❷ Pendant toutes les vacances,
nous avons dû supporter les états
émotionnels de Jules !

❸ Je crois que, chez Hans Heffal,
les connexions neuronales ne se font
que par intermittence !

❹ Le PNB mesure la production
nationale d’une année.

❺ Les organisations patronnales réclament encore et toujours
des baisses de charges.

❻ Qui s’intéresse encore aux élections
cantonnales ?

❼ Les clients occasionels méritent
notre attention tout autant que
les autres.

❽ La situation internationale semble
se dégrader d’année en année…

❾ Ces derniers temps, votre attitude a
été tout à fait irrationelle.

❿ Le parachute ascensionel,
c’est sensationnel !







Tout est bien qui finit bien ! – La fin des mots


Si vous ne voulez pas rester sur votre « fin », soyez vigilant(e) quant à certains
suffixes qui peuvent présenter des exceptions et ne sont donc pas toujours aisés
à orthographier…

Accueil, orgueil : -cueil, -gueil

Attention à l’orthographe des quelques mots en -cueil et -gueil ; le u précède le e
et suit directement le c, afin de conserver le son [k] et le g, pour garder le son [g] :


• cercueil, écueil, et la famille de cueillir : cueillette, accueil, accueillir, recueil,
recueillir… ;

• orgueil et ses dérivés : orgueilleux, orgueilleusement, s’enorgueillir.




[image: ]En ancien français, le son « eu » pouvait s’écrire de différentes façons : non
seulement eu et œu, qui sont les graphies actuelles, mais aussi ue (il peut, le cœur
s’écrivait ainsi il puet, le cuer), ce qui explique la graphie actuelle des mots accueil,
cercueil, orgueil et de quelques noms propres comme Arcueil ou Bourgueil… Ayez
aussi à l’œil l’orthographe du nom œil !

[image: ]L’orgueilleux est plein de morgue.


Ex. 8. Retrouvez les mots fautifs


❶ Le cerbère à l’entrée de la
discothèque nous a acceuillis comme
des chiens dans un jeu de quilles !

❷ As-tu lu Orgeuil et Préjugés
de Jane Austen ?

❸ Nous aimerions receuillir vos impressions au sujet de notre
prestation.

❹ « Ceuille le jour », disait le poète…

❺ L’existence n’est-elle pas pleine
d’écueils que nous devons affronter ?

❻ L’orgueil n’est-il pas l’un
des sept péchés capitaux ?

❼ Jadis et naguère est un recueil de Verlaine.

❽ Pour tout renseignement, adressez-vous à l’accueil.

❾ « Je vous tiens pour violent,
impatient, exclusif, vindicatif,
orgeuilleux, dédaigneux, sans pitié. »
(Montherlant)

❿ Et là, je leur ai dit : « Ce cerceuil sera
votre cerceuil ! »






Fatigable vs distinguable : le suffixe -gable

Le suffixe -gable est formé à partir de quelques verbes en -guer ; il s’écrit presque
toujours sans u : conjugable, fatigable, irrigable, largable, navigable.

[image: ]Il y a une exception : distinguable.

[image: ]Je distingue un u dans distinguable.


Ex. 9. Retrouvez les mots fautifs


❶ Cette association mène une
lutte infatiguable contre les
discriminations.

❷ Certains verbes ne sont pas
conjugables à tous les temps.

❸ Leurs silhouettes étaient à peine
distinguables dans le brouillard.

❹ Les surfaces irriguables ont
considérablement augmenté.

❺ Quelle énergie ! Ces enfants sont
infatigables !

❻ Flo a été embauchée aux Voies
naviguables de France.

❼ Pendant sa convalescence, il est
encore facilement fatigable.

❽ Dans la nuit et sans phares, la voiture
n’était guère distingable.

❾ Gonzague nous traîne
infatiguablement dans tous
les musées qu’il voit.

❿ Ces terres ne sont pas irrigables.






Liberté, amitié : le suffixe -té, -tié

Le suffixe de noms féminins -t(i) é est issu du latin -tatem : ainsi libertatem a
donné liberté. Ce suffixe ne prend jamais de e final : agilité, amitié, égalité, habileté,
réalité…

Toutefois, certains noms féminins s’écrivent -tée, car ils sont formés
différemment :


• noms dérivés de participes passés : une butée, une compotée, une dictée, une jetée,
une (re)montée, une portée, une tétée, une tripotée ;

• noms désignant un contenu : une assiettée, une brouettée, une pelletée, une potée…




On y ajoutera une nuitée.

[image: ]Les noms féminins désignant des notions abstraites s’écrivent -té.


Ex. 10. Retrouvez les mots fautifs


❶ Hélas ! dans ce monde, tout n’est que
rentabilitée !

❷ Quelles sont vos qualitées principales, selon vous ?

❸ « La liberté est le pouvoir qui
appartient à l’homme de faire
tout ce qui ne nuit pas aux droits
d’autrui. » (Constitution de l’an I)

❹ Avec quelle habileté il ment à tout
le monde !

❺ Elle lui a dit ses quatre véritées en moins de deux.

❻ Quelle valeur peut avoir une sociétée qui ne jure que par ses valeurs
boursières ?

❼ Perdre sa vie à la gagner… quelle
absurdité !

❽ Je te le dis sans aucune animositée :
tu es stupide.

❾ Ton intégritée n’est nullement remise
en cause.

❿ « Célébrité : l’avantage d’être connu
de ceux que vous ne connaissez
pas. » (Chamfort)







Ces mots et locutions qu’on ne sait jamais écrire…


Qui n’a jamais eu envie d’ajouter un d à cauchemar ? Avouez-le ! Il y a certains
mots et expressions qui semblent s’amuser à nous piéger, juste par sadisme.
Le Certificat Voltaire ne pouvait décemment pas ne pas les accueillir en son sein…

Cauchemar

Cauchemar s’écrit sans d, malgré les dérivés cauchemarder, cauchemardesque.

[image: ]Le nom cauchemar vient d’un vieux verbe, cauchier (« presser »), suivi d’un mot
picard issu du moyen néerlandais, mare (« fantôme »), que l’on retrouve dans
l’équivalent anglais nightmare.

[image: ]Là où finit le cauchemar, le réveil commence.


Ex. 11. Retrouvez les mots fautifs


❶ Toutes ces règles de grammaire, quel
cauchemard !

❷ J’ai fait un drôle de cauchemard cette nuit : un certain Donald T.
devenait président des États-Unis…

❸ « Dans mon enfance j’étais sujet
à de fréquents cauchemars, qui me
laissaient terrorisé. » (Gide)

❹ Chaque été, c’est le même
cauchemar des bouchons sur la route
des vacances.

❺ Je fais souvent ce cauchemard étrange et pénétrant…

❻ « L’histoire est un cauchemard dont
je cherche à m’éveiller. » (Joyce)

❼ Les épinards de la cantine du lycée
restent mon pire cauchemar !

❽ Pourvu que nous n’ayons
plus à revivre le cauchemar du confinement !

❾ « Les cauchemards, c’est ce que
les rêves deviennent toujours en
vieillissant. » (Gary)

❿ Dans cet affreux cauchemar,
Laure Tograf ne savait plus accorder
ses participes passés !






Connexion

L’anglais est assez contrariant : il choisit souvent une orthographe différente de
la nôtre pour certains mots que nous avons en commun ! Aussi, ne vous laissez
pas abuser par la perfide Albion : en français, on écrit le terme connexion avec un x
(ce mot issu du latin connexus). Toute autre graphie est donc à bannir !

[image: ]Le symbole de la connexion wi-fi rappelle le X de connexion [image: ] .


Ex. 12. Retrouvez les mots fautifs


❶ Il y a une étroite connection entre ces
deux meurtres.

❷ La recommandation officielle
pour « cookie » est « témoin de
connection ».

❸ Grâce à ce logiciel, tu pourras
travailler hors connexion.

❹ La connexion entre les activités
humaines et le réchauffement
climatique est maintenant avérée.

❺ Comment veux-tu qu’on fasse sans
connection Internet ?

❻ Votre démarche était en parfaite
connexion avec la nôtre.

❼ Il faut refaire tout le circuit
électrique : les connections sont
défectueuses.

❽ Depuis qu’on a changé la box,
la connexion est bien meilleure.

❾ Votre demande de connection a bien
été prise en compte.

❿ Lance Heffal a beau être le cerveau
du projet, ses connexions neuronales
se font parfois de manière aléatoire…






Dilemme

Savoir écrire (et prononcer) ce mot relève parfois du… dilemme cornélien !

Issu du grec dilemma (« double prise »), le nom dilemme désigne une alternative
offrant deux propositions contraires entre lesquelles il faut faire un choix (grosso
modo : la peste ou le choléra ?). Il n’a rien à voir avec indemne et s’écrit avec deux
m : Quel cruel dilemme !

[image: ]Le dilemme propose deux solutions, il a donc deux m.


Ex. 13. Retrouvez les mots fautifs


❶ J’ai dû faire face à un affreux dilemne hier soir : fromage ou dessert ?

❷ Ce dilemme doit être résolu
d’une manière ou d’une autre.

❸ Voici le dilemne dans lequel nous
sommes enfermés : nous dédire ou
mentir.

❹ Y a-t-il dilemne plus existentiel que
cette question shakespearienne :
être ou ne pas être ?

❺ Lire un livre ou regarder la télé ?
Le dilemme n’est guère difficile
à résoudre !

❻ Rouge ou bleu pour ma nouvelle
voiture ? Cruel dilemne !

❼ La justice doit souvent affronter
ce terrible dilemme : vaut-il mieux
enfermer un innocent ou laisser
un coupable en liberté ?

❽ Le tout ou rien n’est-il pas un faux
dilemne ?

❾ Il n’y a aucun dilemne qui ne puisse
être réglé avec un peu de réflexion.

❿ « Ce dilemme, perte ou salut, aucune
fatalité ne le pose plus que l’amour. »
(Hugo)






Eh bien

Composée de l’interjection eh et de l’adverbe bien, la locution eh bien sert à exprimer différents sentiments : interrogation, hésitation, exhortation, reproche,
impatience… Elle s’écrit toujours eh bien, avec eh et non et.

La séquence et bien peut bien sûr se rencontrer : Il travaille vite et bien. Mais,
évidemment, ce n’est pas le même sens !

[image: ]Remplacez eh bien par alors ou ma foi.


Ex. 14. Retrouvez les mots fautifs


❶ Eh bien, dites-nous vraiment ce que
vous en pensez.

❷ Il a dit qu’il venait pour 20 heures…
Et bien, on l’attend toujours !

❸ Alors que je posais une simple
question, Léa m’a invectivé, eh bien !

❹ Vous croyez que je mens ? Et bien !
vérifiez par vous-même !

❺ Tu voulais savoir la fin de ce roman,
eh bien, la voici…

❻ Certains politiques se croient
au-dessus des lois, et bien,
il n’en est rien !

❼ C’était malin et bien joué de
sa part, de répondre si calmement
aux attaques.

❽ Bon, et bien, il va falloir s’y mettre,
à ces règles d’orthographe !

❾ Puisque tu veux rester tout seul
à la maison, eh bien, soit !

❿ « Et bien, tu verras en grandissant
que dans la vie, même quand ça a
l’air d’être sérieux, ce n’est tout de
même que du guignol. » (Anouilh)






Exigeant, exigence

Ah ! les joies des bizarreries orthographiques de notre langue ! Jugez plutôt :
le nom exigence s’écrit sans a, à la différence de l’adjectif exigeant.

[image: ]Le délire orthographique ne s’arrête pas là (ce serait trop beau !) : c’était compter
sans obligeant et négligent ! Un petit tableau pour vous en convaincre :



	
Nom 
	
Adjectif 
	
Participe présent 



	l’exigence 

	exigeant 

	exigeant 




	l’obligeance 

	obligeant 

	obligeant 




	la négligence 

	négligent 

	négligeant 






[image: ]Exigeant et exigence ont le même nombre de lettres (8).


Ex. 15. Retrouvez les mots fautifs


❶ Un sage m’a dit un jour : « Tu dois
te montrer aussi exigeant avec
toi-même qu’avec les autres. »

❷ Depuis, je n’ai plus aucune exigeance envers personne !

❸ Nos exigences salariales sont, hélas,
rarement satisfaites.

❹ Être exigeant exclut-il forcément
l’indulgence ?

❺ C’est un professeur exigent mais qui
sait se montrer bienveillant.

❻ Envoyez-nous vos exigeances : nous
essaierons d’y répondre au mieux.

❼ Ses exigences démesurées
détonnent avec ses compétences
réelles.

❽ « Et me voici, m’avançant dans la vie,
à trente-quatre ans, me flétrissant
dans des travaux de plus en plus
exigeants […] » (Balzac)

❾ Tu es bien exigent avec cet enfant !

❿ Les consommateurs ont une plus
grande exigeance quant à la qualité
des produits.






Langage

L’anglais est partout et son influence n’est pas toujours bénéfique. Car nos voisins
d’outre-Manche, entre deux tasses de thé, semblent s’être amusés à reprendre les
mêmes mots que nous, mais avec une orthographe différente. Le meilleur exemple
en est peut-être le mot langage, qui s’écrit sans u en français. Be careful, donc !

[image: ]D’autres mots sont victimes de cette pernicieuse influence venue du tunnel sous la
Manche : adresse, connexion (voir plus haut), danse, défense, millionnaire ou encore
trafic.

[image: ]Je m’engage à bien écrire langage.


Ex. 16. Retrouvez les mots fautifs


❶ J’aimerais que tu adoptes
un language moins familier dans
tes courriers.

❷ Les cryptologues sauront décoder
ce langage chiffré.

❸ Jacques Derrida a beaucoup écrit sur
la philosophie du langage.

❹ Les dauphins utilisent-ils un vrai
language pour communiquer ?

❺ « Blase » et « blair » sont deux
termes, trouvés au pif, du language argotique.

❻ Jeune homme, il va falloir changer
un peu de langage !

❼ Même lors des réunions avec les
directeurs, Franck Parler a su garder
sa liberté de langage.

❽ Tous les politiques usent de langue
de bois et d’éléments de language.

❾ « L’être humain est avant tout un être
de language. » (Dolto)

❿ Dès que l’on parle le langage des fleurs, je vois la vie en rose.






Magasin, magazine

Étonnamment, magasin et magazine ont la même origine : ils viennent d’un terme
arabe signifiant « entrepôt », mais magazine nous a été emprunté par l’anglais
avant que celui-ci nous le restitue. D’où cette différence orthographique : magasin
s’écrit avec un s, magazine avec un z.

[image: ]Les magazines nous « z » à comprendre le monde.


Ex. 17. Retrouvez les mots fautifs


❶ Ce bobo ne va que dans des magazins bios beaux.

❷ Certains magasines féminins
n’entretiennent-ils pas une vision
sexiste des femmes ?

❸ Le prix des magasines et des revues
a fortement augmenté, je trouve…

❹ Je préfère les boutiques
indépendantes aux magasins des
grandes chaînes internationales.

❺ Un nouveau magazin de BD vient
d’ouvrir sur le boulevard.

❻ Que penses-tu de l’ouverture
des magasins le dimanche ?

❼ Beaucoup de magazines aujourd’hui
sont truffés de fautes d’orthographe.

❽ Le tirage des magasines papier
diminue d’année en année.

❾ Léon adore faire les magasins, même
à la période de Noël.

❿ Franchement, qui s’abonnerait
à un magazine sur l’orthographe
et la grammaire ?






Rémunérer

Victimes d’une erreur de prononciation persistante, rémunérer et rémunération
requerront toute votre attention. En effet, ils n’ont rien à voir avec numéro ou
numéral, mais avec le cadeau, le présent (munus, muneris, en latin). Ne vous laissez
donc pas abuser !

[image: ]Cette racine latine mun- se retrouve dans de nombreux mots français : commun,
municipal, immunité, munificence…

[image: ]Remue-toi pour ta rémunération.


Ex. 18. Retrouvez les mots fautifs


❶ Ma rénumération n’a pas bougé
depuis dix ans !

❷ Tout travail doit être rénuméré à
sa juste valeur.

❸ Ton nouveau travail est-il bien
rémunéré ?

❹ Notre association ne cherche pas de
collaborateurs rémunérés, mais des
bénévoles.

❺ « Il ne voulut rien recevoir en
rénumération de ses soins, bien
qu’elle insistât vivement pour
le payer. » (Maupassant)

❻ Pour cet emploi fictif, le ministre
aurait perçu une forte rémunération.

❼ Faut-il rénumérer plus le capital que
le travail ?

❽ La rémunération des enseignants
français se situe bien en deçà de
la moyenne européenne.

❾ Ne trouves-tu pas indécentes
les rémunérations de certains
footballeurs ?

❿ La rénumération des grands patrons
fait toujours débat.






Sens dessus dessous

Signifiant « à l’envers » et, par extension, « dans un grand désordre », « dans
un état de trouble intense », cette locution n’a rien à voir avec la préposition
sans. Soyez donc vigilant(e) quant à son orthographe : sens dessus dessous, seule
graphie admise.

[image: ]Cette locution a une étymologie étonnante : en ancien français, on trouve c’en
dessus dessous, c’est-à-dire « ce qui est en dessus se retrouve en dessous ». Par la
suite, l’expression n’a plus été comprise et s’est vu déformer en sens dessus dessous
(ce qui explique la prononciation surprenante de sens).

[image: ]Sens dessus dessous, ça tombe sous le sens.


Ex. 19. Retrouvez les mots fautifs


❶ Quand les parents sont rentrés de
leur petit week-end en amoureux,
la maison était sans dessus dessous.

❷ Depuis que je l’ai rencontré grâce à
cette application, j’ai le cœur sens
dessus dessous.

❸ En 2008, la finance mondiale était
sans dessus dessous et nous en
payons encore le prix…

❹ Après une nuit d’insomnie, mon
cerveau était complètement sens
dessus dessous.

❺ La plupart de ses dossiers sont mal
rangés, voire sens dessus dessous.

❻ Tous les livres de ta bibliothèque sont
rangés sans dessus dessous.

❼ Le confinement a mis de nombreuses
personnes sans dessus dessous.

❽ As-tu lu ce passionnant article :
« Comment éviter que la chambre de
votre ado soit toujours sans dessus
dessous » ?

❾ Les livreurs ont monté les meubles
sens dessus dessous, ce n’est pas
très commode !

❿ « Alexis s’en fut fouiller dans les
valises, mit tout sans dessus dessous et revint avec la boîte. » (Triolet)






Soi-disant

Trois en un ! L’adjectif soi-disant est triplement piégeux :


• il signifie « se disant soi-même » et s’écrit donc soi-disant, avec le pronom soi ;

• il est invariable (car disant est un participe présent) : une soi-disant championne,
de soi-disant héros ;

• en raison de son sens, il ne s’applique qu’à des personnes qui se prétendent
telles ou telles : Le soi-disant gentilhomme est en réalité un escroc.




Concrètement, dans le Certificat vous ne serez confronté(e) qu’aux deux premières difficultés (orthographe, accord).


Ex. 20. Retrouvez les mots fautifs


❶ Ces soit-disant héros n’étaient que
des imposteurs.

❷ La soi-disante oratrice a balbutié tant
bien que mal son discours.

❸ Ces soi-disant chanteurs amateurs
ont de très belles voix.

❹ Combien de soi-disant écrivains
recourent à des prête-plumes !

❺ Ces soi-disants amis de trente ans
se haïssent cordialement.

❻ Ce soit-disant spécialiste de
l’orthographe fait une erreur
à chaque mot !

❼ Le soi-disant champion cycliste
s’était dopé à l’EPO.

❽ Ma soi-disante fleuriste n’a pas
la main verte !

❾ La soi-disante marquise sortit
à 5 heures.

❿ Face à ces soi-disants menuisiers,
je suis resté de bois et ils ont vite pris
la porte !







« Petits mots » mais grande importance !


Certains petits mots très fréquents ont une fâcheuse tendance à nous faire douter,
sinon de notre raison, du moins de notre orthographe. Il faudra donc être particulièrement vigilant(e) !

Certes

L’adverbe certes est invariable et s’écrit toujours avec un s final, comme plusieurs
autres « petits mots » (alors, d’ores et déjà, sans, tandis, volontiers…).

[image: ]Certes, c’est sûr !


Ex. 21. Retrouvez les mots fautifs


❶ Tu as fait quelques efforts, certes,
mais cela ne suffit pas.

❷ Certe la vie est courte, mais ce n’est
pas une raison pour tout faire à toute
vitesse.

❸ Vous avez certe rencontré quelques
problèmes, mais nous n’en sommes
pas responsables.

❹ Certes, j’ai commis des erreurs,
mais j’ai tout fait pour les corriger.

❺ Si j’ai de l’estime pour ton travail ?
Certe !

❻ Les Dujardin sont certes arrivés en
retard, mais avec un énorme bouquet
de fleurs !

❼ Je ne vais pas lui faire le plaisir
de me mettre en colère, certes non !

❽ Votre dossier est certes plein de
qualités… mais cela suffira-t-il ?

❾ Les étudiants ont certes triché, mais
ne l’ont-ils pas fait avec inventivité ?

❿ Certe, notre route est droite,
mais la pente est forte.






Hormis

La préposition hormis s’écrit toujours avec un s final ; il y a une bonne raison à
cela : hormis est formé sur hors et mis (participe passé du verbe mettre).

[image: ]Hormis, c’est mis dehors.


Ex. 22. Retrouvez les mots fautifs


❶ Hormi Thérèse, tous mes collègues
sont bienveillants.

❷ Je serai disponible tous les jours,
hormis le vendredi après-midi.

❸ Hormis les États-Unis et la Chine,
tous les États ont signé ce traité.

❹ Le silence était total, hormi, çà et là,
le cri d’un oiseau haut dans le ciel.

❺ Hormi une ou deux erreurs minimes,
votre copie était parfaite.

❻ Hormi la Pologne et la Hongrie, nous
avons visité tous les pays européens.

❼ Jeff n’a aucune addiction, hormis le chocolat.

❽ Hormis Flaubert, Emma a lu tous
les auteurs classiques du XIXe siècle.

❾ Hormi M. Dubois, tous nos clients ont
été satisfaits.

❿ Mat Amor n’a aucun défaut, hormi une certaine fausse modestie.






Malgré

Là encore, voilà un « petit mot » souvent victime d’erreurs : formée sur mal et le
nom gré (comme dans de gré ou de force ou je vous saurais gré), la préposition malgré
ne prend jamais de s !

[image: ]Dans l’expression bon gré, mal gré, on écrit mal gré en deux mots car il s’agit de
l’adjectif mal et du nom gré, et non de la préposition malgré.

[image: ]J’écris bien malgré de mon plein gré.


Ex. 23. Retrouvez les mots fautifs


❶ Il faut, malgrés tout, faire contre
mauvaise fortune bon cœur.

❷ Malgrés moi, je n’ai pas
pu m’empêcher de lui dire
ses quatre vérités.

❸ Malgré d’indéniables qualités, nous
n’avons pas retenu sa candidature.

❹ L’être humain semble, malgré lui,
bien tenté de haïr son prochain.

❺ Malgrés les coups du sort, tu t’es
toujours relevée et battue.

❻ Malgré un discours affreusement
long, l’auditoire s’efforçait de rester
concentré.

❼ Nous avons dû, bien malgrés nous,
l’exclure de l’équipe.

❽ Malgré des températures
caniculaires, il se promène toujours
en pull.

❾ Malgrés des critiques
dithyrambiques, j’ai détesté
cette série pleine de dragons et
de zombies.

❿ Nous avons, malgré tout, de bonnes
raisons d’être optimistes.






Mieux

Issu du latin melius, l’adverbe mieux prend toujours un x final.

[image: ]Être joyeux, c’est mieux.


Ex. 24. Retrouvez les mots fautifs


❶ Le mieux est que vous essayiez de
nous recontacter plus tard.

❷ S’il est content de lui, tant mieu !

❸ Il vaut mieu que tu ne croies pas trop
à toutes leurs belles paroles…

❹ Est-ce que Sandrine va mieux ?

❺ Promis, je ferai mieu la prochaine
fois !

❻ Trois mille euros pour ce vieux tas de
boue ? Qui dit mieux ?

❼ Moins je fréquente mes semblables,
mieu je me porte !

❽ Les postes les mieux payés ne sont
pas ceux où se trouvent les plus
compétents !

❾ Son ex était quand même mieux,
non ?

❿ Mon électricien me met mieu au
courant que je ne l’aurais cru !






Parmi

La préposition parmi est formée de par et de mi, « milieu » (comme dans midi,
milieu…). Il est donc tout à fait logique de l’écrire sans s !

[image: ]Parmi, c’est au milieu.


Ex. 25. Retrouvez les mots fautifs


❶ Parmis vos connaissances, j’imagine
que certaines pourraient être
intéressées.

❷ Parmis les candidats, il y aura peu
d’élus.

❸ Théo a montré de nombreuses
qualités, parmi lesquelles le courage
et la ténacité.

❹ « Parmis les Romains, c’était une
croyance qu’un dieu ne pouvait
défaire ce qu’avait fait un autre
dieu. » (Mérimée)

❺ Qui, parmi vous, a répondu présent
quand j’ai demandé un peu d’aide ?

❻ Trop rares, parmis les humains, sont
ceux qui pensent à leur prochain…

❼ Parmi les milliards d’étoiles au
firmament, laquelle abrite une forme
de vie comparable à la nôtre ?

❽ Le voleur s’était tapi dans l’ombre,
parmis les massifs d’hortensias.

❾ Parmi tous les contrats que vous
avez signés, pas un seul n’a été
honoré !

❿ As-tu lu le roman Danse parmis les tombes ?







Est-ce que ça colle ? – Soudure et disjonction


Faites-vous partie des « soudeurs » orthographiques ? Ou préférez-vous laisser
un peu d’air entre certains mots ? Quoi qu’il en soit, vous n’aurez pas le choix :
l’orthographe de certains mots ne souffre pas les initiatives personnelles…

Auparavant

L’adverbe auparavant relève plutôt, aujourd’hui, du langage soutenu : il a tendance à être remplacé, dans la langue courante, par avant.

Vous pouvez néanmoins avoir besoin de l’écrire : c’est un mot formé anciennement sur au, par et avant. Mais son ancienneté explique sa soudure orthographique : auparavant.

[image: ]Ne le confondez pas avec le groupe nominal au paravent, lequel, vous en conviendrez, ne se rencontre pas tous les jours : Il pense sans cesse au paravent chinois qu’il
voulait acheter. Franchement, il n’est guère probable que vous tombiez dessus, si ?

[image: ]Auparavant = précédemment, en un seul mot.


Ex. 26. Retrouvez les mots fautifs


❶ Grâce à ce professeur, j’ai enfin
apprécié quelque chose que je
détestais auparavant.

❷ Un moment au par avant, tout allait
bien et, tout à coup, il s’est mis dans
une colère noire.

❸ « Qu’ai-je fait, par exemple, hier et
auparavent, pour que cette petite ne
prît pas notre aventure avec la plus
indifférente légèreté ? » (Romains)

❹ Quand, deux mois auparavant, nous
vous avions contactés, personne
n’avait daigné nous répondre.

❺ Ils ont décidé d’aller au restaurant,
mais, au par avant, ils vont faire un
tour dans le quartier.

❻ Le directeur va vous recevoir ;
auparavant, veuillez remplir
cette fiche de renseignements.

❼ Elle nous avait prévenus, longtemps
auparavant, qu’elle ne viendrait plus.

❽ La fête, qui battait son plein quelques
minutes au paravant, a soudain été
perturbée.

❾ Tout ce que nous avions accompli
auparavant nous semblait alors
dérisoire.

❿ Je vais vous donner une solution
miracle pour ne plus faire de fautes,
mais, au paravant, avez-vous votre
chéquier sur vous ?






Avenir ou à venir ?

Les deux existent ! Mais ils ne s’emploient pas dans les mêmes conditions :


• l’avenir est un nom commun, il est donc toujours accompagné de son
déterminant : l’avenir, un avenir, votre avenir… ;

• à venir est une locution adjectivale formée de l’infinitif venir précédé de la
préposition à ; il s’emploie donc toujours en position d’adjectif, c’est-à-dire
après un nom : les jours à venir. Il s’utilise aussi en position de groupe infinitif
après un autre verbe : Il songe parfois à venir nous voir.




[image: ]Remplacer avenir par futur. Dans tous les autres cas, écrivez à venir.


Ex. 27. Retrouvez les mots fautifs


❶ Dans les années avenir, les épisodes
de canicule se multiplieront.

❷ Que laisserons-nous aux générations
avenir ?

❸ Seul l’avenir nous le dira !

❹ Il faut songer aux vacances à venir.

❺ À l’avenir, vous ferez un petit effort
sur l’orthographe !

❻ Elle s’est résolue avenir nous rendre
visite chaque semaine.

❼ Dans les jours avenir, vous recevrez
le contrat signé.

❽ Notre à venir est-il aussi sombre
qu’on le prédit ?

❾ Dans les heures à venir, nous
connaîtrons enfin les résultats.

❿ L’avenir n’est plus ce qu’il était !






Avoir affaire ou avoir à faire ?

Ces deux expressions coexistent… et sont souvent mal orthographiées ! Reprenons
calmement.

Avoir affaire à (qqn, qqch) est la plus fréquente. Elle est toujours suivie de la préposition à et signifie « être en rapport avec » : J’ai affaire à une bande d’imbéciles.
Avoir à faire peut se rencontrer toute seule ; elle signifie alors « être occupé(e) » :
Je dois vous laisser, j’ai à faire. Mais elle est le plus souvent suivie d’un COD (question « quoi ? ») ; elle est alors l’équivalent de « avoir à réaliser » : Je dois vous
laisser, j’ai à faire un travail important. Dans ce cas, le COD la précède souvent : J’ai
un travail important à faire.

[image: ]Remplacez à faire par à réaliser (les deux sont en deux mots).


Ex. 28. Retrouvez les mots fautifs


❶ Nous avons à faire, depuis quelque
temps, à une recrudescence des vols.

❷ Je me rappelle encore les tonnes de
devoirs à la maison que nous avions
affaire jadis !

❸ Le gouvernement a à faire face
à une importante contestation
populaire.

❹ Lors des négociations,
les commerciaux ont eu affaire à forte partie.

❺ Si vous le prenez comme ça, eh bien,
vous aurez à faire à moi, je vous
le garantis !

❻ Nous avons encore affaire quelques
efforts, si nous voulons que ce projet
réussisse.

❼ J’ai déjà eu affaire à des
manipulateurs, mais lui,
c’est le champion !

❽ « Ce n’est pas au vieux singe qu’on
apprend à faire la grimace ! »,
s’exclama le gorille du président.

❾ N’avons-nous pas mieux affaire que
d’ergoter pendant des heures ?

❿ Le métallo lança à ses collègues :
« Je vous laisse, j’ai à faire ailleurs ! »






Bien sûr

Composée de l’adverbe bien et de l’adjectif sûr, la locution adverbiale bien sûr
s’écrit en deux mots et n’est jamais soudée.

[image: ]Bien sûr = bien évidemment, donc en deux mots… bien sûr !


Ex. 29. Retrouvez les mots fautifs


❶ Biensûr, vous avez fait tout ce qui a
été demandé ?

❷ Il ne va pas vous sermonner pour si
peu, bien sûr.

❸ Un autre monde ? Biensûr que c’est
possible !

❹ Bien sûr, vous serez rémunérée à
votre juste valeur.

❺ « Ma solution, biensûr, ce n’est pas
l’idéal. » (Camus)

❻ Tu as deviné, bien sûr, de qui je veux
parler.

❼ En cas de problème, nous vous
rembourserons, bien sûr, l’intégralité
de la somme.

❽ Biensûr, aucun d’entre vous n’a pris
la parole pour me défendre !

❾ Sommes-nous bien sûrs que l’être
humain survivra ? Bien sûr que non !

❿ Bon sang, mais c’est biensûr !







L’orthographe nous fait « signes » : accents, tréma, cédille


L’entendez-vous monter, léger, des profondeurs abyssales de notre orthographe ?
C’est le chant des signes ! Accents (aigu, grave, circonflexe), tréma, cédille…
Il n’est pas toujours aisé de savoir où les placer à bon escient. Suivez le guide !

Exact, excellent : pas d’accent !

On ne met jamais d’accent (ni aigu, ni grave, ni circonflexe) sur l’e devant :


• une consonne double : effort, pelle, dilemme, ennemi, steppe, terre, princesse,
fillette… ;

• deux consonnes ou plus : respect, septembre, hebdomadaire ; ethnologue, interstice…
Exceptions : lorsque la seconde consonne est un h (lécher, sèche), un l (éclat,
siècle) ou un r (écrivain, lèvre) ;

• un x (qui équivaut à deux consonnes, puisqu’il se prononce [gz] ou [ks]) :
exemple, indexer, connexion…





Ex. 30. Retrouvez les mots fautifs


❶ En tant qu’aîné, tu te dois de montrer
l’éxemple.

❷ La prof de cuisine déteste qu’on rate
son bouillon.

❸ La livraison èxpress est garantie.

❹ Voyager dans l’espace : quel rêve
merveilleux !

❺ Ce chèrcheur rêve de Dante.

❻ Cesse donc tes inepties !

❼ Cette fée est bien caressante.

❽ Cette petite èscapade à Londres m’a
fait le plus grand bien !

❾ « Le capitalisme, c’est l’éxploitation de l’homme par l’homme. Le
communisme ? C’est le contraire. »
(Jeanson)

❿ Pour que le dermatologue soigne ton
éczéma, tu peux toujours te gratter !






La caféine ne prend jamais de tréma !

La séquence de voyelles -éi- ne prend jamais de tréma, dans les noms communs
comme dans les noms propres : caféine, séisme, Pompéi.

[image: ]Obéis : un point c’est tout !


Ex. 31. Retrouvez les mots fautifs


❶ Poséïdon était, entre autres, le dieu
grec des tremblements de terre.

❷ Quoi qu’on fasse, Arthur ne fait que
désobéir.

❸ Ma mère s’est acheté une théïère en
fonte à 200 € !

❹ Tous ces footballeurs méritent-ils
vraiment d’être déifiés ?

❺ L’étang de Thau est un joli bassin
ostréïcole de l’Hérault.

❻ Les plébéïens mirent des siècles
avant d’obtenir les droits dont
jouissaient les patriciens.

❼ Ses velléités de travail n’ont pas
survécu aux congés d’été !

❽ Depuis qu’il fait du sport et suit un
régime protéiné, mon frère a pris du
muscle.

❾ Une pléïade d’acteurs ont foulé le
tapis rouge de Cannes.

❿ Tous les spectateurs retiennent leur
souffle en suivant les exploits de
l’apnéïste.






Le glaçon est glacé : la cédille

Empruntée à la langue espagnole autour du XVIe siècle, la cédille (« petit z ») ne se
trouve que devant les voyelles a, o, u, afin de conserver le son [s] : glaçage, glaçon,
glaçure.

Elle est superflue devant e, i, y : glace, glacier, cygne.

[image: ]Ouah ! une cédille !


Ex. 32. Retrouvez les mots fautifs


❶ Cliquez içi pour découvrir le secret de
la vie !

❷ La place est vacante depuis bientôt
six mois.

❸ Merçi à tous pour vos
encouragements !

❹ Il faut que vous épiciez un peu plus
votre curry.

❺ L’efficaçité de ce médicament reste à
prouver…

❻ Je ne supporte plus son air
perpétuellement hautain et agaçé.

❼ Ceçi est inlavable.

❽ Je ne crois pas que leurs menaçes soient très productives.

❾ Encore des exercices d’orthographe ?
Non merci, sans façon !

❿ Le menuisier en a parfois assez
qu’on le fasse scier.







L’orthographe en pointillé – Le trait d’union


S’il est un petit signe facétieux (ou agaçant, cela dépend du point de vue), c’est
bien le trait d’union : sa présence est souvent aléatoire dans les noms communs.
C’est vrai qu’il ne ressemble pas à grand-chose, ce petit pointillé si discret, volatil
et dérisoire… Et pourtant ! Si vous tirez sur une queue de cheval sur le champ et si
vous tirez sur une queue-de-cheval sur-le-champ, vous aurez des ennuis, certes,
mais pas forcément avec les mêmes êtres vivants !

Néanmoins, dans le domaine grammatical, le trait d’union se montre plus stable
et rigoureux : quelques règles vous aideront à bien l’y placer.

Peut être ou peut-être ?

La structure peut être est constituée du verbe pouvoir à la 3e personne du présent de
l’indicatif (il/elle/on peut) suivi du verbe être à l’infinitif : Il peut être gentil, quand
il veut.

L’adverbe peut-être, synonyme de possiblement, s’écrit toujours avec un trait
d’union : Il est peut-être gentil, mais qu’il est bête !

[image: ]Remplacez peut-être par probablement.


Ex. 33. Retrouvez les mots fautifs


❶ Peut-être avez-vous remarqué
un changement dans mon
comportement : je suis amoureux !

❷ Il faudrait peut être penser à nos
prochaines vacances.

❸ Mon père, avec ses grandes idées,
peut-être parfois vraiment têtu.

❹ Votre commande arrivera jeudi,
peut-être vendredi.

❺ La situation peut être préoccupante,
mais elle n’est pas désespérée !

❻ Cela peut-être parfois compliqué
d’organiser une soirée avec tous ses
amis…

❼ Cela, peut-être, vous paraîtra
étrange, mais j’ai décidé de
démissionner.

❽ Nous donnera-t-elle de ses nouvelles
quand elle sera à New York ? Peut
être, mais j’en doute…

❾ Nous aurions peut être une offre qui
vous intéresse…

❿ C’est rassurant pour toi : on peut être incompétent et parvenir au sommet
de la hiérarchie !







Vous prendrez bien un peu de t (euphonique) ? Va-t-il vs vient-il, prend-il


Le t dit « euphonique » (« agréable à l’oreille », en grec) s’utilise entre un
verbe conjugué terminé par une voyelle et son pronom sujet commençant par une
voyelle (il, elle, on) : mange-t-il, aura-t-elle, va-t-on. Il permet d’éviter l’hiatus
(rencontre de deux voyelles) et est alors encadré par deux traits d’union.

En revanche, il est inutile et fautif lorsque le verbe se termine par t ou d, puisque
la liaison suffit à fournir le son [t] : vient-elle, prend-il, est-on.

À noter que le t euphonique s’impose aussi avec le verbe (con) vaincre : vainc-t-elle,
convainc-t-il. Mais vous n’avez peut-être pas prévu d’utiliser ces formes dans les
cinquante prochaines années…

[image: ]Ne prends jamais de T après un TD !


Ex. 34. Retrouvez les mots fautifs


❶ Prend-t-on le bus ou le métro pour
aller au cinéma ?

❷ Jules est assez indépendant, aussi
résout-t-il ses problèmes tout seul.

❸ Dans ses jeunes années, Arnaud
fut-il futile ou sérieux ?

❹ Votre service client répond-t-il toujours aussi lentement ?

❺ Si Jeanne s’est trompée, du moins
n’en démord-elle pas facilement !

❻ Vend-t-on vraiment tous ces produits
que nous vantons ?

❼ Qu’attend-on pour aller les féliciter ?

❽ Cette toile rend-t-elle vraiment
justice à son modèle ?

❾ La princesse dort-t-elle encore au
bois ?

❿ Qui l’amiral convainc-t-il encore avec
ses discours bateau ?






Trait d’union ou apostrophe ? Va-t-il vs va-t’en

Le t euphonique ne doit pas être confondu avec le pronom toi élidé qui donne t’.

Le t euphonique, entre deux traits d’union, n’est que la matérialisation graphique
d’un phénomène phonétique. Comme nous l’avons vu ci-dessus, il se rencontre
entre la voyelle finale du verbe et la voyelle initiale du pronom sujet (il, elle, on),
afin d’éviter l’hiatus : va-t-on, y a-t-il, aime-t-elle.

Le t’ représente le pronom toi élidé ; il est précédé d’un trait d’union mais suivi
d’une apostrophe (marque de l’élision) : va-t’en, prends-t’en.

[image: ]Remettez la phrase dans l’ordre « classique » (sujet + verbe) : si le t disparaît,
il s’agit du t euphonique (entre traits d’union) : y a-t-il > il y a. Au contraire, si le t’
se maintient, vous avez alors affaire au pronom toi, élidé en t’ : va-t’en > tu t’en vas.


Ex. 35. Retrouvez les mots fautifs


❶ Si tu veux des sushis, commande-t-en quelques-uns.

❷ Y aura-t’il encore de la neige en
montagne dans vingt ans ?

❸ Comment va-t’il faire sans notre
aide ?

❹ Le directeur procrastine-t-il toujours
autant ?

❺ La nouvelle DRH t’autorise-t’elle à la
tutoyer ?

❻ Pourquoi y a-t-il encore des erreurs
dans le texte que tu as relu ?

❼ Si tu as échoué, prends-t’en à
toi-même !

❽ Va-t’en d’ici tout de suite !

❾ Va-t’on enfin me laisser travailler ?

❿ Je serai toujours là pour toi, Brenda :
souviens-t’en !







L’orthographe en petites coupures – L’élision


L’élision consiste à ôter la voyelle finale d’un mot devant la voyelle initiale d’un
autre mot et à la remplacer par une apostrophe : ainsi, on ne dit pas la orange, mais
l’orange. Cela paraît simple… et ça l’est ! Mais, comme toujours, il existe quelques
cas moins évidents…

Lorsque ou lorsqu’ ?

La conjonction lorsque ne s’élide que devant il(s), elle(s), on, en, un(e) et s’écrit
alors lorsqu’. Dans tous les autres cas, on écrit lorsque : lorsqu’il arrivera mais
lorsque Annie arrivera.


Ex. 36. Retrouvez les mots fautifs


❶ Lorsqu’Albert Camus écrivit
L’Étranger, imaginait-il que cela
deviendrait un classique ?

❷ Lorsqu’enfin vous aurez fini, vous
pourrez rentrer chez vous.

❸ Lorsqu’il reviendra de son congé,
dites bien à Pierre qu’il passe me
voir.

❹ « Lorsqu’est né le prince impérial,
elle s’est rapprochée, s’est faufilée
auprès de l’empereur. » (Goncourt)

❺ Lorsqu’un ami est dans le besoin, ne
faut-il pas lui porter secours ?

❻ Lorsqu’à Paris, les cyclistes auront
pris le pouvoir, les automobilistes
perdront les pédales…

❼ On pourra déboucher le champagne
lorsqu’elle aura signé le contrat.

❽ Lorsqu’en 1981 mourut Jean-Paul
Sartre, une foule immense assista à
ses funérailles.

❾ Lorsqu’untel vous dira du mal de
moi, laissez-le déverser son venin.

❿ Lorsque Aurélien vit Bérénice
pour la première fois, il la trouva
franchement laide.






Presque ou presqu’ ?

L’adverbe presque ne s’élide jamais, sauf dans le nom commun presqu’île (ou
presqu’ile, selon les rectifications de 1990) : Il est presque étonné.

[image: ]Presque n’est presque jamais élidé.


Ex. 37. Retrouvez les mots fautifs


❶ Presqu’un million de personnes ont
manifesté contre la réforme des
retraites.

❷ Bravo ! Tu es arrivé presqu’à l’heure
aujourd’hui !

❸ La région a été presque entièrement
dévastée par l’ouragan.

❹ Quand je l’ai revue vingt ans après, je
l’ai presqu’immédiatement reconnue.

❺ Ils étaient presque adultes quand ils
se sont rencontrés.

❻ Presqu’au début de la réunion, il s’est
levé et est parti en claquant la porte.

❼ À l’époque, nous trouvions tout cela
presque agréable.

❽ Alors que nous étions presqu’au
XXIe siècle, il vivait encore comme en
1950…

❾ Bastien gagne désormais presque autant que moi.

❿ Elle m’a alors dit « oui » pour la vie,
presqu’à contrecœur…






Si ou s’ ?

Pour une fois, c’est très simple : si ne s’élide jamais, sauf devant le pronom personnel il(s) : s’il vient vs si elle vient.


Ex. 38. Retrouvez les mots fautifs


❶ Si il le faut, je t’offrirai des perles de
pluie venues de pays où il ne pleut
pas !

❷ « S’ils ont manqué de fidélité, ils ne
croient pas avoir violé leur serment
[…]. » (Chateaubriand)

❸ J’aimerais savoir si il y a encore des
humains altruistes.

❹ Même si il voulait s’en aller, personne
ne le laisserait partir.

❺ Vous pourrez rester dehors, sauf s’il se met à pleuvoir.

❻ Je me demande bien s’il fera ce
qu’on lui a dit.

❼ Si il est naturel que vous nous
répondiez, pourquoi ne pas l’avoir
fait ?

❽ Si ils sont satisfaits de nos
services, sans doute ces clients
reviendront-ils.

❾ Si il n’y avait que cela, ce ne serait
pas très grave !

❿ S’il n’en reste qu’un, pourrai-je être
celui-là ?







Les joies de l’orthotypographie : majuscules et abréviations


Le terme (un rien barbare) d’« orthotypographie » recouvre les domaines si riants
des majuscules, abréviations, espaces (qui est un nom féminin en typographie), de
la ponctuation et des italiques. Que du bonheur, comme on dit aujourd’hui ! Mais
rassurez-vous : les cas que vous rencontrerez lors du Certificat sont très limités
et pas si difficiles à maîtriser.

Comment abréger monsieur, madame ?

Monsieur et messieurs s’abrègent respectivement en M. (M suivi d’un point) et MM.

Madame et mesdames s’abrègent en Mme et Mmes ; mademoiselle et mesdemoiselles
en Mlle et Mlles.

Ces abréviations ne s’emploient que devant le nom (ou le titre) de la personne dont
on parle. Dans les autres cas, il faut écrire monsieur, madame en toutes lettres :
Bonjour, monsieur. Je vous prie, Monsieur le maire, d’agréer…

[image: ]Les abréviations Mr et Mrs sont anglaises et signifient respectivement mister et
mistress.

[image: ]Au XIXe siècle, le dictionnaire de l’Académie française donnait bien l’abréviation Mr
pour monsieur. C’est au XXe siècle que la norme typographique a imposé M., seule
abréviation acceptée aujourd’hui.

[image: ]Monsieur n’aime point les petits r.


Ex. 39. Retrouvez les mots fautifs


❶ Mr Dupont, d’Avignon, nous a envoyé
une chanson qu’il a composée.

❷ Je n’arrive jamais à contacter Mr Pierre Kiroul, il est toujours en
déplacement !

❸ Mrs Seth Rowlour et Paul Hejté sont
deux champions d’haltérophilie.

❹ « Ça nous soulage ! » a déclaré M. Lenoir, habitant de Rodez.

❺ Mr. Dewaele ne commettrait jamais
une telle faute d’orthographe !

❻ Je n’ai jamais vu un employé plus
lent que M. Brad Hipe !

❼ Mr Achille Pélée n’acceptera jamais
de venir travailler à Paris !

❽ Un rappel à l’ordre a été envoyé à
Mr. Yvon Oresteau quant à ses frais
de bouche.

❾ M. Léo Dehur-Levant va épouser
Mme Cathy Brontë.

❿ La finale de Roland-Garros opposera
MM. Al Havoley et Josh Hétématch.






Dieu ou dieu ?

Certains noms peuvent prendre une majuscule ou non, selon le sens. Ainsi on
distinguera :


• Dieu, avec une majuscule, qui désigne le dieu unique des monothéismes
(christianisme, islam, judaïsme) : J’en demande à Dieu pardon ; y compris dans
les expressions figurées et jurons : Nom de Dieu ! ;

• un dieu, avec une minuscule, qui s’applique aux divinités des polythéismes
(grec, romain, hindou…) ou aux acceptions métaphoriques : Zeus est le plus
important dieu grec ; Bruno est un dieu de l’orthographe.




Les cas de état/État et de église/Église seront abordés dans la partie Excellence.


Ex. 40. Retrouvez les mots fautifs


❶ Mon Dieu ! que cet enfant est
pénible !

❷ Avant d’être un président de la
République, Jupiter fut le Dieu principal du panthéon romain.

❸ « Au commencement, dieu créa le
ciel et la terre. »

❹ Dans la mythologie nordique, Thor
est le Dieu du tonnerre.

❺ Apollon était représenté comme un
dieu très beau.

❻ « Ni Dieu ni maître » est la devise des
anarchistes.

❼ Les voies de Dieu sont parfois
impénétrables…

❽ Allah est le Dieu des musulmans.

❾ Les Romains faisaient de
nombreuses offrandes aux dieux.

❿ Le nouveau graphiste est beau
comme un Dieu.







Faux jumeaux – Les homonymes lexicaux


Les homonymes sont des mots qui ont eu la bonne idée de se prononcer de la
même façon mais de s’écrire différemment (ver, vers, verre, vair, vert, par exemple).
En raison d’une histoire orthographique et phonétique mouvementée, le français
en est très prodigue : plusieurs centaines de ces « faux jumeaux » s’amusent
à vous faire douter… Le Certificat Voltaire ne pouvait passer à côté de ces petits
facétieux !

Censé ou sensé ?

Censé(e) est synonyme de « réputé, supposé » : Tu es censé m’aider pour ce projet.

Sensé(e) est dérivé du nom sens et signifie « judicieux, raisonnable, doué de bon
sens » : Cet enfant est très sensé pour son âge.

[image: ]Le même problème d’homonymie se rencontre avec les deux adverbes :


• censément (« supposément ») : Le suspect est censément rentré chez lui à 20 heures ;

• sensément (« intelligemment »), plus rare : Tu as réagi sensément en ne répondant
pas aux provocations.




[image: ]Censé est toujours suivi d’un verbe à l’infinitif. Remplacez sensé par son antonyme
insensé.


Ex. 41. Retrouvez les mots fautifs


❶ Ne sommes-nous pas sensés répondre à leur demande au plus
vite ?

❷ Certains présidents américains ont
tenu des propos peu sensés.

❸ Tu étais censée me rejoindre
directement au restaurant.

❹ « Je lui dis une foule de choses
sensées, comme si la raison m’était
subitement revenue. » (Fromentin)

❺ Nul n’est sensé ignorer la loi.

❻ Vous étiez censé prendre part à cette
réunion.

❼ Comment faire ? Je suis sensé être à
Paris ce soir !

❽ Lily n’était pas censée savoir que je
serais absent ce week-end-là.

❾ On ne peut espérer aucune réflexion
censée de sa part.

❿ Et je suis sensé, à 23 heures, être
encore au bureau ?






Différend ou différent ?

Ces deux mots peuvent être facilement distingués, car l’un est un nom, l’autre un
adjectif qualificatif.

Un différend est synonyme de « conflit, dispute ».

L’adjectif courant différent, quant à lui, s’écrit avec un t final, que l’on entend au
féminin : différente.

[image: ]Ça commence en dispute et ça finit en différend.


Ex. 42. Retrouvez les mots fautifs


❶ Ils ont eu un grave différent au sujet
de la gestion de l’entreprise.

❷ Dans cette affaire, un différend oppose l’État à une grande
multinationale dont le nom évoque
un fruit cher à Newton et à Guillaume
Tell…

❸ Les héritages sont source de
tellement de différents familiaux !

❹ Les différends interlocuteurs
auxquels j’ai eu affaire n’ont jamais
pu me renseigner.

❺ « Dans toute nation libre, et toute
nation doit être libre, il n’y a
qu’une manière de terminer les
différends qui s’élèvent touchant la
Constitution. » (Sieyès)

❻ Ne pourrions-nous pas régler ce
différent à l’amiable ?

❼ L’égalité et l’équité sont deux
concepts bien différents.

❽ Il ne faudrait pas que ce léger
différent prenne des proportions
démesurées.

❾ Devrons-nous en arriver à porter ce
différent devant un tribunal ?

❿ C’est finalement la directrice qui
devra trancher notre différend.






Fond ou fonds ?

Le fond désigne la partie la plus basse, la plus cachée, la plus intime : le fond d’une
bouteille, au fond des bois, le fond de son cœur…

Le fonds s’emploie quand on veut parler d’un bien (fonds commercial), d’un capital
(à fonds perdu), de l’organisme gérant ce capital (le Fonds monétaire international,
un fonds de pension) ou encore d’un ensemble de ressources (le fonds d’un musée,
d’une bibliothèque).

[image: ]Ces deux noms ont en réalité la même origine latine (fundus) ; mais, en 1647,
le grammairien Vaugelas les distingua par l’orthographe : à deux sens distincts
correspondirent ainsi deux graphies distinctes. Du reste, jusqu’au XVIIIe siècle, tous
les grammairiens ne sont pas d’accord, ce qui explique certaines hésitations :
« Ce fonds d’âme admirable. » (Molière)

[image: ]Un fond$, c’est de l’argent !


Ex. 43. Retrouvez les mots fautifs


❶ L’immigration est le fond de
commerce de certains partis
politiques.

❷ Le musée Victor-Hugo vient
d’enrichir son fonds de lettres
manuscrites.

❸ Le Fond monétaire international aide-t-il vraiment les pays en difficulté ?

❹ « Le jour n’est pas plus pur que le
fonds de mon cœur. » (Racine)

❺ L’argent que je lui ai prêté, ça aura
vraiment été à fond perdu !

❻ C’est un fonds de pension américain
qui est le principal actionnaire de
cette grande entreprise française.

❼ Un fond de roulement de 500 000 €
permettra à notre société de mieux
fonctionner.

❽ Le fonds latin du français représente
plus de 80 % du lexique.

❾ La Bibliothèque nationale de France
possède un magnifique fond Marcel
Proust.

❿ Cette société en faillite a été rachetée
par un fonds vautour.






Parti ou partie ?

Les confusions sont ici de la partie ! En effet, plusieurs expressions font intervenir
les noms parti et partie, sans que l’on sache toujours lequel va où…

Le nom masculin parti se rencontre dans les locutions :


• prendre parti (pour ou contre) : « choisir, prendre position » ;

• tirer parti (de): « exploiter, utiliser ».




Le nom féminin partie se rencontre dans les locutions :


• prendre à partie (qqn) : « attaquer, s’en prendre violemment (à qqn) ».
Cette expression est issue du lexique juridique, la partie désignant la personne
engagée dans un procès (comme dans la partie adverse ou être juge et partie) ;

• faire partie (de): « appartenir (à), être du nombre (de)».




[image: ]Prendre parti, c’est avoir choisi. Prendre à partie, c’est être hostile.


Ex. 44. Retrouvez les mots fautifs


❶ Elle tire toujours parti des situations
les plus désespérées.

❷ La directrice adjointe m’a pris à parti dès le début de la réunion.

❸ Dans ce genre de conflit, surtout
ne prends partie pour personne,
tu le regretterais !

❹ « Alors, une querelle formidable
s’engagea. Coupeau, pris à partie,
se débattait. » (Zola)

❺ Depuis qu’il est là, Robert fait partie du décor, pour ainsi dire.

❻ Il est normal qu’il te réponde :
tu l’as pris à parti plusieurs fois.

❼ Il faut savoir tirer parti du peu
de temps qui nous est offert…

❽ La juge prend toujours partie pour
les victimes.

❾ Fais attention à lui : il saura tirer
partie de tes faiblesses.

❿ « Je ne crois pas faire parti des nantis ! » se récria le fils
du millionnaire.






Pause ou pose ?

Une pause est une interruption momentanée, un moment d’arrêt, un temps de
repos, un silence (en musique) : Pause pipi pour tout le monde !

Une pose possède différentes significations :


• action de poser : la pose de stores ;

• attitude du modèle prenant la pose, attitude du corps : Elle a gardé la pose pendant
deux heures ; Il se tenait dans une pose langoureuse ;

• affectation dans le comportement, façons, manières : Il prend des poses ;

• Temps d’exposition en photo : le temps de pose.




[image: ]La pose, c’est en photo.


Ex. 45. Retrouvez les mots fautifs


❶ Mets le film sur pause, le téléphone
sonne.

❷ Cet artiste ne jure que par son vieil
appareil photo et ses pellicules
36 pauses.

❸ « La mère se déshabilla, se planta
près du poêle, immobile, tenant
la pause. » (Zola)

❹ Cette symphonie est émaillée
de nombreuses pauses.

❺ Pendant la pose café, Marc nous
a tout raconté.

❻ Nous allons faire une pose de dix minutes avant de reprendre
les débats.

❼ Après cette annonce, le directeur
a marqué une pose de quelques
secondes dans son discours.

❽ La pose du parquet a été réalisée
en moins de trois heures.

❾ Devant les caméras, cet homme
politique prend toujours une pause nonchalante.

❿ La pose de ces rideaux à pois roses
est un parti pris esthétique pour
le moins audacieux.






Près ou prêt ?

Là encore, deux locutions courantes sont victimes de confusions :


• être près de signifie « être sur le point de » : Elle est près d’obtenir une promotion ;

• être prêt(e) à signifie « être disposé à, préparé pour » : Je suis enfin prêt à vous
écouter.




[image: ]Si vous confondez ces deux locutions, rassurez-vous : vous n’êtes pas le (la)
seul(e) ! De grands auteurs l’ont fait avant vous, notamment au XVIIe siècle,
où la distinction entre les deux homonymes n’allait pas de soi : « Le voilà prêt
de faire en tout vos volontés » (Molière) ; « Dans quel péril encore est-il prêt
de rentrer ! » (Racine).

[image: ]Je suis prêt à porter du prêt-à-porter.


Ex. 46. Retrouvez les mots fautifs


❶ Vu les réflexions qu’elle m’a faites,
elle n’est pas prête de me revoir !

❷ Nous sommes près à entendre toutes
les critiques, pourvu qu’elles soient
fondées.

❸ Es-tu prêt à me dire toute la vérité,
rien que la vérité ?

❹ Le détective est près de découvrir
l’identité du meurtrier.

❺ « Il voyait le pianiste prêt à jouer la
sonate Clair de lune […] » (Proust)

❻ Mon cœur tambourinait dans ma
poitrine, près d’éclater.

❼ Mon assistant est toujours là,
prêt à entendre vos demandes.

❽ « […] Il se demandait […] si bientôt sa
pensée ne verrait plus le cher visage
qu’occupant une position lointaine
et diminuée, et prêt de cesser
de répandre du charme. » (Proust)







OEBPS/images/chap004_img031.jpg
...........





OEBPS/images/chap004_img049.jpg
...........






OEBPS/images/chap004_img057.jpg
Q

Lepetittruc





OEBPS/images/chap004_img058.jpg
...........






OEBPS/images/chap004_img040.jpg
Q

Lepetittruc





OEBPS/images/chap004_img014.jpg





OEBPS/images/chap004_img023.jpg
Q

Lopatitirue






OEBPS/images/chap004_img013.jpg
xxxxxxxxxxx





OEBPS/images/chap004_img048.jpg
Q

Lepetittruc





OEBPS/images/chap004_img056.jpg





OEBPS/images/chap004_img030.jpg





OEBPS/images/chap004_img022.jpg
Q

Lepetittruc






OEBPS/images/logo_tete.jpg





OEBPS/images/chap004_img039.jpg
Q

Lepetittruc





OEBPS/images/chap004_img055.jpg
...........





OEBPS/images/chap004_img012.jpg
Q

Lepetittruc





OEBPS/nav.xhtml
Sommaire

		Couverture

		Le Certificat Voltaire pour les Nuls Concours, grand format

		Copyright

		À propos de l’auteur

		Introduction		À propos de ce livre

		Comment ce livre est organisé

		Les icônes utilisées dans ce livre

		Et maintenant ?

		Le Certificat Voltaire, comment ça marche ?

		Petite FAQ du Certificat Voltaire. Orthographe		Avant le Certificat…		Le Certificat Voltaire est-il vraiment un plus ?

		Où puis-je passer le Certificat Voltaire ?

		Dois-je acheter d’autres ouvrages pour préparer le Certificat ?

		Que dois-je apporter le jour du Certificat ?





		Pendant le Certificat…		À quoi sert la minidictée au début de l’examen ?

		Comment bien gérer mon temps ?

		Dois-je absolument terminer les deux sujets ?

		Comment faire si je me suis trompé(e) sur ma grille de réponses ?

		Comment les phrases sont-elles choisies ?

		Comment le Certificat est-il évalué ?





		Après le Certificat…		Quand recevrai-je mes résultats ?

		Qu’est-ce qu’un « bon score » au Certificat ?

		Combien de temps le Certificat est-il valable ?

		Quand puis-je repasser le Certificat ?

		Combien de fois puis-je le repasser ?













		Partie 1. S’entraîner au module Supérieur		Testez-vous !

		Corrigé

		Chapitre 1. Un peu d’orthographe lexicale… ou comment écrire correctement les mots		On redouble ? – Consonnes simples et consonnes doubles		Acompte

		Appeler, j’appelle

		Développer, envelopper

		Intéresser

		Occurrence

		Les adverbes en -amment / -emment : méchamment, évidemment

		Les suffixes -onnel et -onal : personnel vs régional





		Tout est bien qui finit bien ! – La fin des mots		Accueil, orgueil : -cueil, -gueil

		Fatigable vs distinguable : le suffixe -gable

		Liberté, amitié : le suffixe -té, -tié





		Ces mots et locutions qu’on ne sait jamais écrire…		Cauchemar

		Connexion

		Dilemme

		Eh bien

		Exigeant, exigence

		Langage

		Magasin, magazine

		Rémunérer

		Sens dessus dessous

		Soi-disant





		« Petits mots » mais grande importance !		Certes

		Hormis

		Malgré

		Mieux

		Parmi





		Est-ce que ça colle ? – Soudure et disjonction		Auparavant

		Avenir ou à venir ?

		Avoir affaire ou avoir à faire ?

		Bien sûr





		L’orthographe nous fait « signes » : accents, tréma, cédille		Exact, excellent : pas d’accent !

		La caféine ne prend jamais de tréma !

		Le glaçon est glacé : la cédille





		L’orthographe en pointillé – Le trait d’union		Peut être ou peut-être ?

		Vous prendrez bien un peu de t (euphonique) ? Va-t-il vs vient-il, prend-il

		Trait d’union ou apostrophe ? Va-t-il vs va-t’en





		L’orthographe en petites coupures – L’élision		Lorsque ou lorsqu’ ?

		Presque ou presqu’ ?

		Si ou s’ ?





		Les joies de l’orthotypographie : majuscules et abréviations		Comment abréger monsieur, madame ?

		Dieu ou dieu ?





		Faux jumeaux – Les homonymes lexicaux		Censé ou sensé ?

		Différend ou différent ?

		Fond ou fonds ?

		Parti ou partie ?

		Pause ou pose ?

		Près ou prêt ?

		Tache ou tâche ?

		Voie ou voix ?

		Voir ou voire ?





		Entraînez-vous !

		Corrigé

		Corrigé des exercices





		Chapitre 2. Au commencement était le verbe… ou comment conjuguer correctement		Le présent de l’indicatif		J’envoie

		Je crie, tu éternues, il joue

		Tu manges

		Il tend, elle répond

		Nous dormons

		Ils arrivent

		Je peux, tu vaux, il veut





		L’imparfait de l’indicatif		Je venais, tu venais, il venait





		Le futur simple		J’éternuerai / je conclurai





		Le présent de l’impératif		Mange ta soupe !

		Aie

		Va ou vas ?





		Le participe présent		Faisant





		Le participe passé		Crée ou créée ?

		Inclus / conclu, exclu

		Dû, due, dus, dues





		L’infinitif		Pour les voir





		De joyeux mélanges ! – Quelques confusions fréquentes		Verbe conjugué ou nom ?		Envoi ou envoie ?

		Diagnostic ou diagnostique ?

		Travail, conseil ou travaille, conseille ?

		Entretien ou entretiens, entretient ?





		Employer / un(e) employé(e) – Verbe à l’infinitif ou nom ?

		Acheter ou acheté ? – Infinitif ou participe passé ?

		Vous parlez ou vous parler ? – Présent de l’indicatif ou verbe à l’infinitif ?

		Crions ou criions ? Envoyons ou envoyions ? – Imparfait de l’indicatif ou présent de l’indicatif, présent du subjonctif ?

		Vous dites ou vous dîtes ? – Présent de l’indicatif ou passé simple ?

		Je ferai ou je ferais ? – Futur simple ou présent du conditionnel ?

		Quel temps employer après si ? – Futur simple ou présent du conditionnel ?

		Fabriquant ou fabricant ? – Participe présent ou nom ?

		Qu’il est ou qu’il ait ? – Être ou avoir ?

		Quel mode après après que ?





		Entraînez-vous !

		Corrigé

		Corrigé des exercices





		Chapitre 3. Voulez-vous penser grammaire ? Accords en tous genres et homonymes grammaticaux		Jouons-nous de l’accord des noms !		Singulier ou pluriel ?		Un chiffre d’affaires

		1,5 kilomètre

		Deux heures

		Les lundis, des janviers





		Des accords déterminants		Tous les jours, toutes les nuits – Tout déterminant

		Leur ou leurs ? Pronom ou déterminant ?





		L’accord des déterminants numéraux		Les quatre saisons





		L’accord de vingt et cent

		L’accord des adjectifs qualificatifs		Des livres passionnants

		L’accord des adjectifs de couleur		Des pantalons bleus

		Des gants orange

		Des yeux bleu clair





		L’accord de demi

		L’accord de même





		La conjugaison du verbe avec le sujet		C’est moi qui signe, c’est toi qui signes

		La plupart ont pris des vacances





		L’accord du participe passé		Ci-joint ou ci-jointe ?

		L’accord en présence de l’auxiliaire être

		L’accord en présence de l’auxiliaire avoir (1)

		L’accord en présence de l’auxiliaire avoir (2) : accord avec le COD

		L’accord du participe passé suivi d’un infinitif : que j’ai vu jouer ou que j’ai vus jouer ?

		Le participe fait + infinitif





		Accorder ou ne pas accorder ? Là est la question…		Les adverbes : debout, ensemble

		Toute gentille, tout entière – Tout adverbe





		Les homonymes grammaticaux		A ou à ?

		Ça, sa ou çà ?

		Ce faisant ou se faisant ? Pour ce faire ou pour se faire ?

		Ces ou ses ?

		C’est, ce sont ou s’est, se sont ?

		Dans ou d’en ?

		Davantage ou d’avantage ?

		Est ou et ?

		Hors ou or ?

		La, l’a(s) ou là ?

		Ni ou n’y ?

		Notre, votre ou nôtre, vôtre ?

		On ou ont ?

		Ou ou où ?

		Parce que ou par ce que ?

		Plus tôt ou plutôt ?

		Quand ou qu’en ?

		Quand ou quant ?

		Quelque ou quel que ?

		Quoique ou quoi que ?

		Sans, s’en ou c’en ?

		Si ou s’y ?

		Son ou sont ?









		Entraînez-vous !

		Corrigé

		Corrigé des exercices





		Chapitre 4. Ça se dit vraiment comme ça ?. Vocabulaire et syntaxe		Vocabulaire et bon usage		À l’instar

		À l’attention de ou à l’intention de

		Bimensuel ou bimestriel

		Une espèce de monstre

		S’avérer

		Je vous saurais gré





		Syntaxe		Est-ce que ce livre est bon ? Ce livre est-il bon ? – L’interrogation directe

		Je me demande ce qu’il fait – L’interrogation indirecte

		On a ou on n’a ? – La négation

		Pallier

		Ils sont allés ou ils ont été ?





		Entraînez-vous !

		Corrigé

		Corrigé des exercices

		Test final – module Supérieur

		Corrigé









		Partie 2. S’entraîner au module Excellence		Testez-vous !

		Corrigé

		Chapitre 5. Vous reprendrez bien un peu d’orthographe ?		Ça commence bien ! – Les préfixes		Dis- ou dys-

		Hippo- ou hypo- ? – Soyez à cheval sur vos préfixes !

		Ressaisir vs resaler – Le préfixe re-





		Des fins de mots difficiles… – Suffixes et lettres finales		- atre ou -âtre ?

		Le lever, le coucher

		Négligent, négligence

		Répercussion vs révolution

		Mil ou mille ?

		Vieillotte vs fiérote – Les noms et adjectifs en -ot

		Les adverbes en -ment





		Ces mots que l’on écorche (vifs)		Un très mauvais r : aborigène, fomenter, fruste

		Un r déplacé ou oublié : aréopage, opprobre

		Obnubiler

		Pécuniaire, pénitentiaire

		Quiz, saynète





		Ces expressions qu’on ne sait jamais écrire		À l’envi

		Au temps pour moi !

		Au vu de vs en vue de

		À vos dépens

		Çà et là

		En mon for intérieur

		Être en butte

		Faire bonne chère

		Là où le bât blesse

		Par acquit de conscience





		Adhérez-vous aux mots ? – Soudure ou disjonction ?		Entracte

		Ledit, audit, dudit





		Trait d’union ou pas ?		À demi nu vs à demi-mot

		Ces fauteuils-là, ces fauteuils de bureau là

		Chef : adjudant-chef vs chef cuisinier

		Quasi : quasi vide vs un quasi-délit

		Saint : saint Valentin vs Saint-Valentin

		Trois quarts ou trois-quarts ? – Le trait d’union dans les fractions

		Le trait d’union à l’impératif : viens le voir vs dis-le-lui





		Orthotypographie – Majuscules et abréviations		Un Anglais parle l’anglais – Noms d’habitants et noms de langues

		Complètement à l’ouest ! – Les points cardinaux

		L’État, c’est moi… mais dans quel état ? – La majuscule à état, église

		Le Soleil a rendez-vous avec la Lune – La majuscule dans les termes d’astronomie

		Comment abréger et cætera ?





		Qui se ressemble… ne s’assemble pas toujours ! – Les homonymes		Accro ou accroc ?

		Bâiller, bailler ou bayer ?

		Balade ou ballade ?

		Béni ou bénit ?

		Céans, séant ou seyant ?

		Cahot ou chaos ?

		Cession ou session ?

		Cote ou côte ?

		Crac, crack, craque ou krach ?

		Décrépi ou décrépit ?

		Détoner ou détonner ? Détonant ou détonnant ?

		Empreint ou emprunt ?

		Exprès ou express ?

		Foi, foie ou fois ?

		Gent ou gente ?

		Gril ou grill ?

		Martyr ou martyre ?

		Prémices ou prémisse ?

		Raisonner ou résonner ?

		Repaire ou repère ?

		Satire ou satyre ?

		Sceptique ou septique ?

		Subi ou subit ?

		Volatil ou volatile ?





		Ni tout à fait un autre, ni tout à fait le même – Les paronymes		Agonir ou agoniser ?

		Collision ou collusion ?

		Conjecture ou conjoncture ?

		De concert ou de conserve ?

		S’égailler ou s’égayer ?

		Gradation ou graduation ?

		Hiberner ou hiverner ?

		Inclinaison ou inclination ?

		Mystifier ou mythifier ?

		Ranimer ou réanimer ?

		Somptuaire ou somptueux ?

		Suggestion ou sujétion ?





		Entraînez-vous !

		Corrigé

		Corrigé des exercices





		Chapitre 6. Conjuguons… nos talents !		Les excentricités du présent de l’indicatif		Je crains, tu peins, il joint – Les verbes en -indre

		Je résous, tu dissous, il absout – Les verbes en -soudre

		Vous faites

		Vous dites vs vous contredisez – Les dérivés de dire

		Vous contrefaites, vous satisfaites – Les dérivés de faire

		Il s’assoit

		Nous revêtons

		Il ressort ou il ressortit ?





		Les subtilités du subjonctif		Que nous soyons, que vous ayez

		Emploi du subjonctif après certaines conjonctions (afin que…)





		Des confusions de toutes sortes		Il convainc ou il convint ? – Présent de l’indicatif ou passé simple ?

		Il accourait ou il accourrait ? – Imparfait de l’indicatif ou présent du conditionnel ?

		Indicatif ou subjonctif ?		Il voit ou il voie ?

		Il alla ou il allât ?

		Fut-ce ou fût-ce ?

		Eut dansé, fut allé(e) ou eût dansé, fût allé(e) ?





		Cru ou crû ? – Le participe passé

		Fatiguant ou fatigant ? – Participe présent ou adjectif verbal ?

		Convainquant ou convaincant ? – Participe présent ou adjectif verbal ?

		Somnolant ou somnolent ? – Participe présent ou adjectif verbal ?





		Entraînez-vous !

		Corrigé

		Corrigé des exercices





		Chapitre 7. Mettons-nous d’accord !		Le genre et le pluriel des noms		Les gens : masculin ou féminin ?

		Le pluriel		Des ayants droit

		Des gaz

		Un mille, des milles

		Des bleu-gris, des bleus ciel, des bleus clairs : l’accord des noms de couleur





		Singulier ou pluriel ?		Singulier		Ils sont légion

		Nombre de, quantité de, force





		Pluriel		Ès lettres





		On hésite toujours…		Peu de chose ou peu de choses ?

		En congé, en vacances

		Sans parole ou sans paroles ?

		Le Xe et le XIe siècle vs les Xe et XIe siècles

		Les Bourbons, les Dupont, les Zola(s) – Noms de dynasties, antonomase et pluriel emphatique













		Le féminin et le pluriel des adjectifs		Enclin, encline

		Banals ou banaux ?

		Des vaches blanc et noir ou des vaches blanches et noires ?

		Accord ou pas : adjectif ou adverbe ?		Avant, arrière

		Elle coûte cher – Les adjectifs utilisés comme adverbes

		Le plus d’efforts possible

		Feu ou feue ?

		Des nouveau-nés vs des derniers-nés

		Tête nue vs nu-tête

		Elle se fait fort









		L’accord des déterminants		Le plus belle ou la plus belle ? – Masculin ou féminin ?

		Singulier ou pluriel ?		Aucun ou aucuns ?

		Quelques ou quelque ?

		Quelque… que ou quelques… que ?

		Les années quatre-vingt, la page deux cent





		Vingt et une bouteilles vs vingt et un mille bouteilles





		Tout, tout, tout, vous saurez tout sur tout		En tout cas, de toute façon – Les expressions avec tout déterminant

		Tout hésitante vs toute hargneuse – Tout adverbe

		Tout autre ou toute autre ? Tout à vous ou toute à vous ?





		La conjugaison du verbe avec son sujet		Plus d’un, moins de deux

		Trop de

		Le peu de

		Sujet contenant ainsi que, avec, comme, et surtout, et non pas

		Sujet contenant des synonymes ou des termes en gradation

		Sujet contenant ou





		Des accords un peu spéciaux		Accord avec le nous de majesté ou de modestie

		Accord après Sa Majesté, Son Excellence…

		Accord après l’expression avoir l’air





		L’accord du participe passé		Les participes passés excepté, vu, y compris…

		Le participe passé conjugué avec avoir et précédé d’un COD		Des gâteaux, j’en ai mangé – Le participe passé utilisé avec en

		Les orages qu’il y a eu – Le participe passé des verbes impersonnels

		Les vingt euros que cela a coûté – Participe passé des verbes de mesure

		Les élèves que j’ai aidés à réussir – Participe passé + préposition + infinitif

		Les maisons que j’ai eu à visiter, les travaux qu’on m’a donné à faire

		J’ai fait tous les efforts que j’ai pu – Le participe passé avec infinitif sous-entendu

		Elle est plus gentille que je ne l’avais imaginé – Participe passé précédé du pronom l’ reprenant toute une proposition





		Le participe passé des verbes pronominaux		Classification des verbes pronominaux

		Elle s’est absentée – Le participe des verbes essentiellement pronominaux

		Les livres se sont bien vendus – Le participe des verbes pronominaux « de sens passif »

		Elle s’est aperçue de son erreur – Le participe des verbes pronominaux « autonomes »

		Elle s’est lavée vs Elle s’est lavé les dents – Le participe des verbes « accidentellement » pronominaux

		Elle s’est rendu compte de son erreur – L’accord du participe dans les expressions figées

		Le petit « truc » dont vous êtes le héros/l’héroïne

		Le participe passé des verbes pronominaux suivi d’un infinitif









		Entraînez-vous !

		Corrigé

		Corrigé des exercices





		Chapitre 8. Vous êtes vraiment sûr que ça se dit comme ça ?. Vocabulaire et syntaxe		Bon usage : le sens des mots		Ces mots qu’on emploie à mauvais escient		Achalandé

		Alternative

		Amener ou apporter ?

		Avatar

		Commémorer

		Conséquent

		Éponyme

		Initier

		Ingambe

		Naguère

		Opportunité

		Recouvrer ou recouvrir ?

		Résoudre ou solutionner ?





		Ces locutions que l’on déforme ou que l’on confond		Battre son plein

		De suite ou tout de suite ?

		Faute d’attention ou faute d’inattention ?

		Il vaut mieux ou il faut mieux ?

		Loin de là et tant s’en faut

		Mettre à jour ou mettre au jour ?

		Presser la détente

		Rebattre les oreilles

		Rien moins que ou rien de moins que ?









		Les verbes et leur construction		Causer

		Déblatérer contre, laisser échapper

		Débuter

		Démarrer

		Empirer





		Ces petits mots qui nous embêtent (adverbes, conjonctions, prépositions, pronoms)		Prépositions		À Avignon, à Arles

		À vélo vs en voiture

		Dans le journal vs sur l’affiche

		Deux à trois ou deux ou trois ?

		Être intéressé(e) par

		Jusque ou jusqu’à ?

		Merci de ou merci pour ?





		Adverbes, conjonctions, pronoms		Aussi… que ou autant… que ?

		Bien que ou malgré que ?

		Dont ou d’où ?

		La plus belle ville que j’aie jamais visitée









		Les pléonasmes		La panacée universelle – Les pléonasmes lexicaux

		Les pléonasmes grammaticaux		C’est de cela qu’il s’agit, c’est cela dont il s’agit

		C’est là que je vais, c’est à lui que je pense

		Autres pléonasmes grammaticaux : il suffit seulement…









		Entraînez-vous !

		Corrigé

		Corrigé des exercices

		Test final – module Excellence

		Corrigé





		Sujets d’annales		Notice		La dictée (durée : cinq minutes)

		Le questionnaire (durée : deux heures)

		Le principe du test

		Remplir la grille de réponses

		Modifier sa réponse

		Les erreurs à découvrir

		Recommandations





		Sujet 1

		Sujet 2

		Corrigé commenté		Sujet 1

		Sujet 2













		Partie 3. L’épreuve. Expression		Chapitre 9. Enrichissez votre vocabulaire !		Les 600 mots à connaître		Mots commençant par A

		Mots commençant par B

		Mots commençant par C

		Mots commençant par D

		Mots commençant par E

		Mots commençant par F

		Mots commençant par G

		Mots commençant par H

		Mots commençant par I

		Mots commençant par J

		Mots commençant par K

		Mots commençant par L

		Mots commençant par M

		Mots commençant par N

		Mots commençant par O

		Mots commençant par P

		Mots commençant par Q

		Mots commençant par R

		Mots commençant par S

		Mots commençant par T

		Mots commençant par U

		Mots commençant par V





		S’entraîner sur le vocabulaire		Les racines grecques et latines		Les principales racines latines

		Les principales racines grecques





		Les préfixes et suffixes		Les principaux préfixes

		Les principaux suffixes





		Quelques termes particuliers		Les latinismes





		Les homonymes et paronymes		Homonymes

		Paronymes

		Les mots les plus difficiles

		Quelques antonomases













		Chapitre 10. La tâche rédactionnelle		Réussir sa tâche rédactionnelle : les fondamentaux à connaître

		Structurer votre texte		Le sujet

		La question posée

		Les arguments

		Le positionnement du narrateur

		La longueur du texte

		Les six commandements





		Syntaxe, priez pour moi ! – La construction des phrases		Ne soyez pas K.-O. à la première reprise ! – Les reprises pronominales ambiguës

		De l’emploi de certains pronoms		Qui ont ou qu’ils ont ?

		Faites un dont généreux !

		Employez à bon escient à qui, de qui, pour qui…

		Comment accorder auquel, duquel, lequel ?





		Modes… d’emploi – Les emplois du subjonctif		Verbes de volonté ou de sentiment + subjonctif

		Adjectif exprimant un sentiment + subjonctif

		Conjonctions de subordination + subjonctif





		Avec le temps, va – La concordance des temps		Action simultanée

		Action antérieure

		Action postérieure





		Je lutte contre l’anacoluthe ! – Construisez solidement vos phrases		Sujet et participe présent ont le même référent

		Groupe apposé et sujet ont le même référent

		Groupe infinitif et sujet ont le même référent

		Complément circonstanciel et sujet ont le même référent





		Les connecteurs logiques		Varier les connecteurs logiques

		Ne pas confondre cause et conséquence

		Les connecteurs exprimant la progression argumentative









		Juste une mise au point – Maîtrisez la ponctuation		La majuscule

		Point ou point d’interrogation dans les phrases interrogatives ?

		Les deux-points

		La virgule		La virgule dans une énumération

		Virgule ou pas après les conjonctions et, ni, ou ?

		Virgule ou pas après car, mais ?

		Virgule précédant certains coordonnants

		Virgule et modalisateurs

		Virgule et emphase

		Virgule ou pas à l’intérieur du groupe nominal ?

		Virgule ou pas entre le sujet et son verbe ?

		Virgule ou pas entre le verbe et son complément d’objet ?

		Virgules encadrant une apostrophe

		Virgule ou pas entre proposition principale et subordonnée ?

		Virgules encadrant une subordonnée relative









		Tâche rédactionnelle : entraînez-vous !		La marche à suivre		1er paragraphe : le sujet abordé et la question posée		Le sujet abordé

		La question posée





		2e paragraphe : le premier argument

		3e paragraphe : le deuxième argument

		4e paragraphe : le troisième argument

		5e paragraphe : le positionnement du narrateur





		À ne pas oublier !

		Exemple de tâche rédactionnelle





		Corrigé des exercices





		Sujet d’annales		Notice Candidat		PARTIE 1 (Durée 30 minutes)		LE QUESTIONNAIRE		Le principe du test





		Remplir la grille de réponses

		Modifier sa réponse

		Recommandations





		PARTIE 2 (Durée 1 h 30)		LA TÂCHE DE RÉDACTION		Recommandations













		Corrigé









		Partie 4. La partie des Dix		Chapitre 11. Les dix catégories grammaticales		Les cinq catégories variables		Le nom

		Le verbe

		Le déterminant

		L’adjectif qualificatif

		Le pronom





		Les cinq catégories invariables		L’adverbe

		La préposition

		La conjonction de coordination

		La conjonction de subordination

		L’interjection





		Changement de catégorie





		Chapitre 12. Dix fonctions grammaticales essentielles		Les fonctions liées au verbe		Le sujet

		Le complément d’objet direct (COD)

		Le complément d’objet indirect / le complément d’objet second

		Le complément circonstanciel

		Le complément d’agent





		Les fonctions liées au nom (ou pronom)		Le complément du nom

		L’épithète

		L’apposition

		L’attribut du sujet

		L’attribut du COD









		Chapitre 13. Les dix commandements de l’orthographe grammaticale		La conjugaison du verbe avec son sujet

		L’adjectif qualificatif et le nom (ou pronom)

		L’accord des adjectifs de couleur

		Le déterminant et le nom

		L’accord des déterminants numéraux cardinaux

		Quelque, demi, nu, même, tout

		L’accord du participe passé employé sans auxiliaire

		L’accord du participe passé employé avec être

		L’accord du participe passé employé avec avoir

		L’accord du participe passé des verbes pronominaux









		Sommaire



Pages

		A

		II

		III

		IV

		1

		2

		3

		4

		5

		6

		7

		8

		9

		10

		11

		12

		13

		14

		15

		17

		18

		19

		20

		21

		22

		23

		24

		25

		26

		27

		28

		29

		30

		31

		32

		33

		34

		35

		36

		37

		38

		39

		40

		41

		42

		43

		44

		45

		46

		47

		48

		49

		50

		51

		52

		53

		54

		55

		56

		57

		58

		59

		60

		61

		62

		63

		65

		66

		67

		68

		69

		70

		71

		72

		73

		74

		75

		76

		77

		78

		79

		80

		81

		82

		83

		84

		85

		86

		87

		88

		89

		90

		91

		92

		93

		94

		95

		96

		97

		99

		100

		101

		102

		103

		104

		105

		106

		107

		108

		109

		110

		111

		112

		113

		114

		115

		116

		117

		118

		119

		120

		121

		122

		123

		124

		125

		126

		127

		128

		129

		130

		131

		132

		133

		134

		135

		136

		137

		138

		139

		140

		141

		142

		143

		144

		145

		146

		147

		148

		149

		150

		151

		152

		153

		154

		155

		156

		157

		158

		159

		160

		161

		162

		163

		164

		165

		166

		167

		168

		169

		170

		171

		173

		174

		175

		176

		177

		178

		179

		180

		181

		182

		183

		184

		185

		186

		187

		188

		189

		190

		191

		192

		193

		194

		195

		196

		197

		198

		199

		200

		201

		202

		203

		204

		205

		206

		207

		208

		209

		210

		211

		212

		213

		214

		215

		216

		217

		218

		219

		220

		221

		222

		223

		224

		225

		226

		227

		228

		229

		230

		231

		232

		233

		234

		235

		236

		237

		238

		239

		240

		241

		242

		243

		244

		245

		246

		247

		248

		249

		250

		251

		252

		253

		254

		255

		256

		257

		258

		259

		260

		261

		262

		263

		264

		265

		266

		267

		269

		270

		271

		272

		273

		274

		275

		276

		277

		278

		279

		280

		281

		282

		283

		284

		285

		286

		287

		288

		289

		290

		291

		292

		293

		294

		295

		296

		297

		299

		300

		301

		302

		303

		304

		305

		306

		307

		308

		309

		310

		311

		312

		313

		314

		315

		316

		317

		318

		319

		320

		321

		322

		323

		324

		325

		326

		327

		328

		329

		330

		331

		332

		333

		334

		335

		336

		337

		338

		339

		340

		341

		342

		343

		344

		345

		346

		347

		348

		349

		350

		351

		352

		353

		354

		355

		356

		357

		358

		359

		360

		361

		362

		363

		364

		365

		366

		367

		368

		369

		370

		371

		372

		373

		374

		375

		376

		377

		378

		379

		380

		381

		382

		383

		384

		385

		386

		387

		388

		389

		390

		391

		392

		393

		394

		395

		396

		397

		398

		399

		400

		401

		402

		403

		404

		405

		406

		407

		408

		409

		410

		411

		412

		413

		414

		415

		416

		417

		418

		419

		420

		421

		422

		423

		424

		425

		426

		427

		428

		429

		430

		431

		432

		433

		434

		435

		436

		437

		438

		439

		440

		441

		442

		443

		444

		445

		446

		447

		448

		449

		450

		451

		452

		453

		454

		455

		456

		457

		458

		459

		460

		461

		462

		463

		464

		465

		466

		467

		469

		470

		471

		472

		473

		474

		475

		476

		477

		478

		479

		480

		481

		482

		483

		484

		485

		486

		487

		488

		489

		490

		491

		492

		493

		494

		495

		496

		497

		498

		499

		501

		502

		503

		504

		505

		506

		507

		508

		509

		510

		511

		512

		513

		514

		515

		516

		517

		518

		519

		520

		521

		522

		523

		524

		525

		526

		527

		528

		529

		530

		531

		532

		533

		534

		535

		536

		537

		538

		539

		540

		541

		542

		543

		544

		545

		546

		547

		548

		549

		550

		551

		552

		553

		555

		556

		557

		558

		559

		560

		561

		562

		563

		564

		565

		566

		567

		568

		569

		570

		571

		573

		574

		575

		576

		577

		579

		580

		581

		582

		583

		584

		585

		586

		587

		B



Guide

		Couverture

		À propos de l'auteur

		Sommaire





OEBPS/images/chap004_img042.jpg
........





OEBPS/images/chap002_img002.jpg





OEBPS/images/chap004_img008.jpg
Q

Lopatitirue





OEBPS/images/part001_img007.jpg
J'M AT ON
TERRIBLE CAUCHEMAR
CETTENUIT!
IMPOSSIBLE
D’AVANCER CAR (L N'Y
AVAIT PAS DE DE !






OEBPS/images/chap004_img038.jpg





OEBPS/images/chap004_img025.jpg
...........






OEBPS/images/chap004_img037.jpg
Q

Lepetittruc





OEBPS/images/cover.jpg
Concours

Le Certificat
Voltaire






OEBPS/images/chap004_img054.jpg





OEBPS/images/chap004_img041.jpg
Q

Lopatitirue





OEBPS/images/chap004_img011.jpg
Q

Lopatitwrue





OEBPS/images/chap004_img024.jpg
(@)





OEBPS/images/chap004_img036.jpg
Q

Lepetittruc





OEBPS/images/chap004_img061.jpg
Q

Lopatitirue





OEBPS/images/chap002_img004.jpg





OEBPS/images/chap004_img019.jpg
xxxxxxxxxxx





OEBPS/images/chap004_img044.jpg
xxxxxxxxxxx





OEBPS/images/chap004_img027.jpg





OEBPS/images/chap004_img053.jpg





OEBPS/images/chap004_img060.jpg
Q

Lepetittruc





OEBPS/images/chap004_img010.jpg
xxxxxxxxxxx





OEBPS/images/chap004_img018.jpg





OEBPS/images/chap004_img043.jpg
Q

Lepetittruc





OEBPS/images/chap002_img003.jpg
Q

Lepetittruc






OEBPS/images/chap004_img052.jpg
...........





OEBPS/images/chap004_img009.jpg
...........





OEBPS/images/chap004_img026.jpg
...........





OEBPS/images/chap004_img035.jpg
Q

Lepetittruc





OEBPS/images/chap004_img020.jpg
Q

Lepetittruc





OEBPS/images/chap004_img047.jpg
...........





OEBPS/images/chap002_img006.jpg





OEBPS/images/chap004_img017.jpg
xxxxxxxxxxx





OEBPS/images/chap004_img016.jpg





OEBPS/images/chap004_img021.jpg





OEBPS/images/chap004_img034.jpg





OEBPS/images/chap004_img051.jpg
...........





OEBPS/images/titl001_img001.jpg
FIRST

EDITIONS





OEBPS/images/chap004_img064.jpg
Q

Lepetittruc






OEBPS/images/chap004_img062.jpg
xxxxxxxxxxx





OEBPS/images/chap004_img029.jpg





OEBPS/images/chap004_img032.jpg





OEBPS/images/pln_page_titre_mep_3.jpg





OEBPS/images/chap002_img005.jpg
........





OEBPS/images/chap004_img045.jpg
Q

Lepetittruc






OEBPS/images/chap004_img059.jpg





OEBPS/images/chap004_img046.jpg
...........





OEBPS/images/chap004_img028.jpg
Q

Lepetittruc





OEBPS/images/chap004_img033.jpg
Q

Lepetittruc





OEBPS/images/chap004_img015.jpg
Q

Lepetittruc





OEBPS/images/chap004_img063.jpg






OEBPS/images/chap004_img050.jpg
xxxxxxxxxxx





